
уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Кто станет самым «Народным 
участковым» России?

При поддержке «Комсомольской прав-
ды» в 13-й раз проходит финальное 
голосование ежегодного Всероссий-
ского конкурса «Народный участковый». 
Онлайн-голосование с 1 по 10 ноября 
(День сотрудника органов внутренних 
дел России) завершится награждени-
ем призеров 17 ноября (День службы 
участковых уполномоченных). Это осо-
бенно почетно - участвовать в конкурсе 
и  получить награду именно в 2023-м. 
Ведь в нынешнем году служба участко-
вых МВД России отметит свое 100-ле-
тие. Рассказываем о финалистах-даль-
невосточниках.

Наши Дяди 
Степы
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Двух юных 
дальневосточников 
наградили в Совете 
Федерации

Во имя спасения Во имя спасения 
людейлюдей
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Код красныйКод красный

На Камчатке На Камчатке 
извергается один извергается один 

из мощнейших из мощнейших 
вулканов Евразиивулканов Евразии

Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»

Якутский мультфильм «Бык 
холода» получил приз 
на кинофестивале в Торонто.

Мультфильм якутской анимацион-
ной студии «Tundra» «Тымныы О уhа» 
(«Бык холода») получил номинацию 
за сохранение языка коренных наро-
дов на кинофестивале в Торонто. Фе-
стиваль imagineNATIVE Film + Media 
Arts Festival - престижный и самый 
важный для кино коренных народов. 

Якутская анимация попала в число 
финалистов среди 70 других коротко-
метражек со всего мира. «Бык холо-
да» был отмечен жюри в номинации 
Indigenous Language Production Award 
(Премия за постановку на языке ко-
ренных народов).

Жюри подчеркнули, что замечали, 
как диснеевские фильмы переводятся 
на языки коренных народов, но до сих 
пор не видели ни одной студийной 

анимации, которая изначально была 
бы создана на языке коренного народа. 

- Студия «Тундра» с помощью ле-
генды своего народа о Быке холода 

вложила видение и язык Саха в ани-
мацию мирового студийного уров-
ня, которая вдохновляет аниматоров 
коренных народов достигать высот, 
не забывая о своем родном языке, - 
сказали жюри.

Сюжет мультфильма повествует 
о дружбе мальчика Айаала и старого 
мастера, который создает невероят-
ные ледовые скульптуры. Мальчугану 
выпадет шанс, наконец, прикоснуть-
ся к секретам заветного ледяного ис-
кусства и даже познакомиться с са-
мим Быком холода.

Студия анимации «Тундра» ос-
нована моушн-дизайнером Алек-
сандром Охлопковым, работавшим 
в таких компаниях как Universal, 
Disney, Netflix. «Бык холода» - пер-
вый мультфильм команды. Он был 
номинирован на конкурсе Startup 
Tour в Якутске.

Великий язык Саха
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Повышаем иммунитет 
осенью: простые 
советы по питанию 
и образу жизни

СЕРИАЛЫ
Как сложились 
судьбы актеров 
сериала «Участок» 
спустя 20 лет
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Музей под открытым небом работает в самом центре 
Москвы  - на Красной площади. Это выставка, посвя-
щенная 82-й годовщине легендарного военного парада, 
который прошел 7 ноября 1941 года. 30 тысяч солдат 
и офицеров, 160 танков, 140 артиллерийских орудий и 
232 машины - бойцы и техника, проследовав по брусчат-
ке, отправлялись прямо на передовую.

Организаторы выставки постарались до мелочей вос-
создать обстановку тех тревожных дней. Прямо на глав-
ной площади страны каждый желающий мог представить 
себя в образе бойца РККА. А потом сфотографироваться 
рядом с образцами военной техники тех лет.

Вот танк Т-60, который экстренно разрабатывали в пер-
вые месяцы войны. А вот один из первых военных истреби-
телей. Он называется И-16, а летчики называли его ласково 

«ишаком». А вот легендарная полуторка - ГАЗ-АА, один 
из самых массовых грузовиков Великой Отечественной. 
Для него не было непроходимой распутицы, боеприпасы, 
продовольствие и солдат он доставлял на передовую при 
любых условиях. Всего на Красной площади выставлены 

60 единиц военной техники. Экспозиция 
работает до 7 ноября включительно.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент встретился 
с новым созывом 
Общественной 
палаты. Это первый 
состав ОП, куда вошли 
представители в том 
числе и новых регионов.

- На всех переломных эта-
пах истории страны единство 
народа всегда было ключевой 
составляющей выхода России 
на новые рубежи, - начал бе-
седу президент.

После этого микрофон пе-
решел уже в зал, и каждый из 
членов Общественной палаты 
мог задать свой вопрос.

МЫ КАК 
АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ

- Почему мы так почитаем 
Александра Невского как свя-
того? Он думал о том, чтобы 
сохранить русский народ, а 
затем и все народы, прожи-
вающие на территории на-
шей огромной страны. То же 
происходит и сегодня, когда 
мы говорим, что мы защища-
ем свои ценности морально-
нравственные, свою исто-
рию, свою культуру, свой 
язык, в том числе и помогая 
это сделать нашим братьям и 
сестрам в Донбассе и в Ново-
россии, - заявил президент.

САНКЦИИ - 
ЭТО ПРИЗНАНИЕ РАБОТЫ

- Я благодарен членам Об-

щественной палаты за то, что 
вы занимаете такую граждан-
скую позицию. Я знаю, что 
многие под санкциями. Это 
знак того, что противник оце-
нивает на самом деле то, что 
вы делаете для России.

ВВП ПОД 3%
- У нас в этом году рост 

ВВП будет 2,8 - 2,9%, а то и 
3%. А в ведущих экономиках 
Европы - минус. Небольшой, 
но минус. И они страдают. 
Мы не радуемся, просто кон-
статируем сам факт. И в во-
енном плане тоже. Вот [они 
говорили] «надо победить 
Россию на поле боя» - те-
перь уже по-другому поют, 
по-другому говорят.

СТАВКА НА ВСЕ!
- У нас и в России много 

проблем. Но как жила Украи-
на, такого в мире нет - я же 
плотно общался с бывшими 
руководителями. Ставка на 
все: на голос в Верховном су-
де, на голос в Конституци-
онном суде. Ставка! «Ну это 
мы решим, это будет стоить 
столько-то», - это мне гово-
рили первые лица государ-

ства! У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорил: 
«Что, у вас вот так?» - «Ну да, 
у нас вот так». Вот сейчас го-
ворят, оружие появляется на 
Ближнем Востоке с Украины. 
Конечно, появляется! Пото-
му что продают. И талибам 
продают, а оттуда идет куда 
угодно дальше. Все продается 
и покупается.

ДО СССР 
УКРАИНЫ НЕ БЫЛО

- Это факты истории, что 
все южнорусские земли были 
переданы при формировании 
Советской Украины, в пери-
од создания СССР. Не было 
еще никакой Украины в со-
ставе империи, были области. 
Начали формировать Совет-
ский Союз и сформировали 
огромную Украину, прежде 
всего и в значительной сте-
пени - за счет южнорусских 
земель.

ПРО 24 ФЕВРАЛЯ
- У нас другого выбора не 

было! Почему? Потому что 
на нас уже напали. Это на-
ши как бы новые, но старые 
территории - наши истори-

ческие территории. Люди на 
этих территориях проживали 
наши. Все последующие со-
бытия показали - они считали 
себя частью России изначаль-
но. На них напали в 2014 го-
ду. И мы восемь лет шли к 
тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными сред-
ствами. В конце концов нам 
сказали: «Не будем мирными 
средствами». А что будем? Бу-
дем дальше долбить, не пере-
ставая? Надо было когда-то 
предпринять действия, чтобы 
положить этому конец.

КИЕВ ВИНОВАТ 
В ПОТЕРЕ КРЫМА

- Если бы у нас складыва-
лись отношения с братской 
Украиной нормально - по-
современному, доброжела-
тельно, - в голову бы нико-
му не приходило совершать 
действия, например, связан-
ные с Крымом. Если б там к 
русским людям относились 
нормально, не было бы этих 
госпереворотов, то разве бы 
в голову кому-нибудь в Рос-
сии бы пришло действовать 
в Крыму том же так, как мы 
действовали? Ну конечно 

же, нет. Надо было защи-
щать людей от этой нацист-
ской мрази.

США ПОДДЕРЖИВАЮТ 
И ИЗРАИЛЬ, И ПОГРОМЫ

- Меня удивляет позиция 
этих заокеанских деятелей: 
они вроде бы как поддержи-
вают евреев Израиля, а рука-
ми своей агентуры с Украины 
пытаются организовать у нас 
еврейские погромы (о бес-
порядках в Дагестане. - Ред.). 
Ну просто невероятное свин-
ство! Извращение сознания 
какого-то. Это говорит, что 
на самом деле они преследу-
ют свои интересы, чем ин-
тересы каких-то народов и 
стран.

СКОРО СТАНЕТ 
БЕЗОПАСНО

- Обращаюсь к членам 
Общественной палаты: надо 
быть в высшей степени акку-
ратными, когда вы посещае-
те районы боевых действий. 
К сожалению, это пока не-
безопасно. Всему свое вре-
мя, надеюсь, что оно будет не 
таким отдаленным, но пока 
надо быть аккуратнее.

Владимир ПУТИН:

Мы защищаем свои ценности, 
свою историю, свой язык
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ФОТО-
ФАКТ

Еще больше 
фото - 
на нашем сайте
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Потомки вождей революции 1917 года 
по-разному оценивают содеянное 
их великими предками (материал об этом 
читайте на стр. 4 - 5).

А для вас 7 ноября 
по-прежнему 
красный день календаря?
Александр МАЛЬКЕВИЧ, журналист, 
первый зампред комиссии по СМИ 
Общественной палаты РФ:

- Я уже перестроился на празднование 4 ноября. 7 ноября, 
на мой взгляд, - это трагическая дата. А День народного един-
ства, 4 ноября, в свете возвращения наших исторических 
земель приобрел новое содержание. И он для меня - настоя-
щий праздник.

Алексей СЛЕПОВ, российский лыжник 
и биатлонист, трехкратный чемпион Европы:

- 7 ноября для меня никогда не был праздничным. Мы по-
стоянно тренировались, в лучшем случае праздновали дни 
рождения и Новый год. Да, 106 лет назад произошло большое 
историческое событие. Я никогда не лез в политику, отношусь 
ко всему этому спокойно.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- Безусловно, это красный день календаря. Это дань ува-
жения старшему поколению, которое создало нашу великую 
страну. И этот праздник - для тех, кто многие десятилетия 
строил то, чем мы сейчас пользуемся. Революции были во 
многих странах. Это часть исторического процесса. И нужно, 
чтобы этот день был предостережением элитам: не зарывай-
тесь, иначе вас сметут.

Антон НОВОБРАНЦЕВ, 25 лет, программист:
- Мне рассказывали, что когда-то этот день был выходным, но 

красным днем календаря он для меня точно не может быть. Я 
знаю, что в этот день была революция. Но у нас в школе вся 
история была галопом по Европам, а революция в ней - совсем 
крохотная тема. Я даже затрудняюсь, как к ней относиться.

Андрей ТУМАНОВ, руководитель 
общественной организации 
«Садоводы России»:

- Я учился и вырос в СССР, для меня эта дата скорее со 
знаком плюс. И стопочку коньяку я в этот день себе позволю. 
Но время показало, что было много аспектов, о которых нам 
не рассказывали в школе. Поэтому сейчас я бы не сказал, 
что это праздник. Хотя любую дату, даже отрицательную, 
нужно если не праздновать, то отмечать. Чтобы не забылось.

Павел КРАСНОРУЦКИЙ, председатель 
общероссийской общественной организации 
«Российский союз молодежи»:

- Для меня этот день связан не с революцией, а с парадом 
на Красной площади 1941 года, когда наши прадеды отправ-
лялись в бой прямо из парадных коробок (фото о выставке, 
посвященной этому параду < стр. 2). А революция ничего 
хорошего нашей стране не дала.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений АРСЮХИН

Его видели даже 
на самом юге России.

Мощное полярное сияние (и экстремальная 
магнитная буря) случилось в ночь на понедель-
ник. Еще 3 ноября Солнце выбросило поток 
плазмы в сторону Земли. «Авангард»  - удар-
ная волна  - достиг планеты утром 5 ноября. 
Уже с 16 часов в Сибири, где к тому времени 
стемнело, загорелся северный горизонт. Но 
настоящее шоу началось около 21 часа по 
московскому времени.

Полярное сияние видели даже во Владикав-
казе и Ростовской области. Оно выглядело 
как красное зарево. Ведь с юга наблюдается 
только верхняя часть полярных огней. А она 
как раз красная. Отличная погода, выходные, 
раннее наступление темноты  - все это при-
вело к тому, что свидетелей явления было 
очень много.

А вот Москве и области не повезло. Было 
пасмурно, шел дождь. Иначе москвичи увидели 
бы глубинные зоны сияния: и зеленые, и иные 
необычные цвета. Именно так оно и выглядело 
из Калининграда, там было ясно.

Часть прогнозов нас обманули: не ждали 
некоторые ученые такой магнитной бури. 
А российские угадали, и сияние не стало не-
ожиданностью. Солнце движется к максиму-
му активности. Максимум ожидается около 
2025 года. Таких явлений будет еще больше. 
Говорят, что нынешний максимум будет очень 
жестким. Впрочем, посмотрим: наука пока 
не в состоянии филигранно предсказывать 
поведение Солнца.

Что касается влияния на здоровье, медики 
полагают, что оно преувеличено. Если че-
ловек не знает о буре и у него нет очень 
серьезных хронических хворей, он ничего и 
не почувствует.

 ■ СТОП-КАДР

Наталья ВАРСЕГОВА

Читать про дефицит синих 
воротничков все, наверное, 
уже устали. Производство в 
стране растет, компаниям от-
чаянно не хватает инженеров, 
сварщиков, слесарей, токарей и 
прочих пролетариев. Чтобы на-
брать персонал, работодатели 
не только повышают зарплаты, 
но и готовы переобучать людей.

Однако кадровый дефицит не 
только на производстве. Ведь 
мало выпустить товар, его нуж-
но разрекламировать, продать, 
обслужить покупателя. А это 
уже задача офисных работни-
ков.

- Спрос на белых воротничков 
растет в неменьшей мере, - кон-
статирует директор по развитию 
«Авито Работы» Дмитрий Пуч-
ков. - Из-за чего компании пред-
лагают потенциальным работ-
никам не только высокую оплату 
труда и комфортный офис, но и 
дополнительные корпоратив-
ные бонусы (премии, ДМС, уда-
ленку и т. д. - Ред.).

- При этом дефицит офисных 
сотрудников носит либо вре-
менный характер (это может 
быть связано с сезонностью 
работы), либо постоянный 
(потому что нужных специа-

листов попросту не готовили 
раньше), - дополняет проректор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Либо же какая-то 
профессия становится крайне 
востребованной именно в этот 
момент.

А теперь яркий пример 
«крайне востребованной имен-
но сейчас» профессии. По ито-
гам октября в «Авито Работе» 
составили рейтинг самых высо-
кооплачиваемых вакансий для 
белых воротничков, и возгла-
вили его рекрутеры (подробнее 
см. «Только цифры»). Это специ-
алисты по поиску сотрудников, 
их еще называют охотниками 
за головами. Сейчас они нужны 
как никогда.

- Лидерство рекрутеров не-
удивительно при таком дефи-
ците соискателей на рынке тру-
да, - комментирует Дмитрий 
Пучков. - Менеджеры по пер-
соналу могут найти наиболее 
квалифицированные кадры, 
адаптировать их…

Больше всего денег охотни-
кам за головами дают (вот же 
сюрприз) в Москве. «Опытно-
му и ответственному» менед-
жеру по персоналу в столице 
могут предложить до 300 000 
рублей в месяц.

Охота на охотников 
за головами

Тихий ноябрьский вечер в Пермском крае.
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Такого полярного 
сияния мир 
не знал 20 лет

Рекрутеры
Средняя з/п: 
123 215 рублей
Рост зарплат 
за год: 23%
Риелторы
Средняя з/п: 
112 446 рублей
Рост зарплат за год: 10%
Сметчики*
Средняя з/п: 
76 298 рублей
Рост зарплат за год: 37%
Менеджеры 
по продажам
Средняя з/п: 
75 297 рублей
Рост зарплат за год: 33%
Финансовые 
консультанты
Средняя з/п: 
70 566 рублей
Рост зарплат за год: 65%
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офисных профессий
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*Сметчик - это специалист 
по определению стоимости 
строительных, ремонтных, 

проектных и других видов работ.
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На каких офисных 
работах сейчас 

предлагают самые 
большие зарплаты.
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У лидера Октября 
и Советской стра-
ны Владимира 
Ульянова-Ленина 
и его жены и 
соратницы На-
дежды Крупской 
не было детей. 
А вот у младшего 
брата вождя рево-
люции, Дмитрия Ильи-
ча Ульянова, в двух сою-
зах родились дочь Ольга 
и сын Виктор.

Именно родная пле-
мянница Ленина Ольга 
Дмитриевна, появив-
шаяся на свет еще при 
жизни своего велико-
го дяди, потом написала 
несколько книг о нем и 
хранила его партийный 
билет № 1.

Ее внучка, Елена Улья-
нова, экономист по обра-
зованию, хранитель пре-
даний семьи, училась во 
Франции, живет в Мо-
скве, но после 1991-го 

вместе с остальными по-
томками Ильича была 
лишена всех льгот вроде 
госдачи, крымских са-
наториев и кремлевских 
пайков.

- Я горжусь своим име-
нем. Тем, что мой пра-
дед - Владимир Ульянов-
Ленин. Я пишу о нем 

много очерков, - го-
ворила Елена. - Для 
меня в последние 
годы стали важными 
моменты, на кото-
рые я раньше не об-
ращала внимания. И 
чем больше я читаю 
про Ленина, напри-
мер, воспоминания 
близких, тети Нади 
(Крупской), тем боль-
ше меня впечатляет 
масштаб этой лично-
сти. Я считаю Влади-
мира Ильича одним 
из величайших людей 
в мировой истории.

Правнучка Ленина 
вспоминала, что ее 
бабушка, Ольга Дми-
триевна, была дея-
тельным человеком, 
в ее записной книжке 
помещалось огром-
ное число телефонов 
больших людей, а в 
их четырехкомнат-
ной квартире в «мар-
шальском доме» в Ро-
мановском переулке 

стояла кремлевская «вер-
тушка», к подъезду пода-
вали «Волгу» из «прави-
тельственного гаража», 
и госдача находилась в 
Заречье - рядом с дачей 
Брежнева. Елена верну-
лась в Россию в 1997-м, 
стала членом КПРФ, уча-

ствует в партийных 
мероприятиях.

У другого 
племянни-
ка Ленина, 
В и к т о р а 
Дмитриеви-

ча, выпуск-
ника Бауманки, 

работавшего в ВПК, бы-
ли сын Владимир и дочь 
Мария.

К этой ветви семьи 
Ульяновых принадлежит 
и праправнук Ленина Ев-
гений Александрович. Он 
стал программистом, по-
клонником панк-рока и 
в какой-то момент - оп-
позиционных митингов. 
Участвовал в протестных 
акциях 2011 года (помни-
те Болотную?). Видимо, 
революционные гены да-
ют о себе знать.

Гены Великого

Игорь ЯКУНИН

Почти у всех руководителей Великой Октябрьской социалистической революции, 
которой 7 ноября исполняется 106 лет (как и у главы Временного правительства, 
которое свергли), остались потомки - дети, внуки, правнуки, которых разбросало 
по миру. Как они живут (или жили) и главное - что наговорили о своих предках, 
вершивших историю?

Праправнук 
вождя 

пролетариата 
Евгений Ульянов 

с женой 
Ниной.

Потомки Ильича 
остались без госдачи

Дочь Иосифа Сталина Светлана 
Аллилуева, бывшая баловнем отца 
и судьбы, через 14 лет после смер-
ти «вождя народов» эмигрировала 
из СССР в США (через Индию).

В середине 1960-х в Штатах 
вышли ее знаменитые «Двадцать 
писем к другу».

«Поколение моих сверстников 
живет скучновато, мы завидуем 
тем, кто вернулся с Гражданской 
войны: это декабристы, кото-
рые еще научат нас жить, - пи-
сала Светлана. - А 
в Кремле, как в 
театре: публика, 
разинув рот, там 
аплодисменты, там 
пахнет старыми ку-
лисами, летают феи 
и злые духи, явля-
ется тень умершего 
короля и безмолв-
ствует народ».

Аллилуева с го-
речью вспоминала 
судьбу грузинской 
родни:

- Мама дружила 
со всеми Сванидзе, 
родственниками 
первой, рано умершей жены от-
ца. Почти у всех у них жизнь сло-
жилась трагически. Революция, 
политика безжалостны к челове-
ческим судьбам.

Дочь Сталина умерла в амери-
канском Висконсине, а внучка 
вождя Ольга Питерс стала Крис 
Эванс, фриком, не желающей ни 
иметь детей, ни говорить о России.

Потомки старшего сына Ста-
лина Якова Джугашвили, погиб-
шего в немецком концлагере, 
жили в Грузии, России и США. 
Один правнук «вождя народов», 
Виссарион Джугашвили, стал ре-
жиссером (фильмы «Камень» и 
«Яков - сын Сталина»), долго 
пребывал в Нью-Йорке. Дру-
гой - работающий в Москве, 
теперь художник и обществен-

ный деятель Яков Джугашвили, 
он заявил «КП», что «сталинизм - 
это когда живешь не ради себя 
любимого, ради «пожрать и от-
дохнуть», а ради блага людей, слу-
жения обществу, семье, своему 
делу». Потомки младшего сына 
Сталина Василия жили и стали 
успешными в Москве. Самым из-
вестным, пожалуй, стал внук во-
ждя, режиссер Театра Российской 
армии Александр Бурдонский (умер 
в год 100-летия революции, в 2017-
м). Он называл Сталина «шекспи-
ровским характером, сочетающим 
величие и безумие». В молодости 
относился к деду отрицательно. 
Но, повзрослев, осознал его роль 
как «исторической личности, не-
взирая на тиранию».
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Сталин с детьми - Василием и Светланой. 

На фото вверху - 
дочь Иосифа 

Виссарионовича 
Светлана 

Аллилуева. 
А слева - его внук, 
режиссер Театра 

Российской армии 
Александр 

Бурдонский.

Кровинки товарища Сталина

              Внуки Керенского     
                а внуки Троцкого     

Внучатая племянница 
Ленина Елена Ульянова. 

Ее прадед Дмитрий Ульянов - 
брат Владимира Ленина.
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Как потомки вождей 
1917 года отзываются 
о том, что сотворили 

их предки.
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У «демона революции», 
главы Реввоенсовета Льва 
Троцкого было двое сыно-
вей и две дочери от двух 
женщин.

Старший сын Троцкого 
от союза с Натальей Се-

довой Лев Седов по духу и 
темпераменту был ближе всех к 

всемирно знаменитому отцу, с кото-
рым он последовал в ссылку. Живший в 
Берлине и умерший в 1938-м в Париже на 
операционном столе, Лев Седов из всех 
потомков вождей Октября 
оказался самым ярым кри-
тиком постреволюционной 
эпохи в Советской России.

В 1936-м во Франции сын Троцкого вы-
пустил «Красную книгу». Он утверждал, 
что в СССР ликвидируются завоевания 
Октября.

«В стране растет социальное нера-
венство. Революционный интернацио-
нализм заменен культом национальной 
государственности. Запрещены аборты, 
что при примитивной культуре и гигиене 
означает закабаление женщины. Про-
ведение такой политики невозможно на 
путях советской демократии, это требует 
кровавых расправ, фальсификаций и кле-

веты», - писал сын идеолога 
«мировой революции».

Лев Седов давал оценки 
героям восстания 1917-го 
и их «падению», арестам к 
середине 1930-х:

«В Европе представля-
ют себе Зиновьева или 
Смирнова героических 
годов русской революции. 
Но прошло 20 лет, боль-
ше половины которых па-
дает на термидорианский 
сталинский режим. Нет, 
на скамье подсудимых 

сидели лишь тени Смирнова Граждан-
ской войны или Зиновьева первых лет 
Коминтерна. Сидели разбитые, загнан-
ные люди... Суд своей фразеологией 
апеллировал... к Октябрьской революции 
и социализму. Но Вышинский (главный 
обвинитель на громких процессах перио-
да репрессий. - Ред.), который в 1917 го-
ду был меньшевиком и подписал приказ 
об аресте Ленина, враг большевизма и 
Октября, теперь требует голов вождей 
большевизма и Октябрьской революции. 
Это ли не символ!»

То, что старший сын Троцкого умер 
под ножом хирурга в частной русской 
парижской клинике, конспирологи счи-
тают «заказом Сталина».

А внук Троцкого Всеволод Волков, 
которого в Мексике именовали Эстебан 
Волков-Бронштейн, уже в XXI веке на 
конгрессе социалистов - 2007 в Дании 
заявил:

- После всего, что произошло, у меня 
аллергия на эту страну. А учение деда до 
сих пор будоражит сердца.

Этим летом он ушел на 98-м году жиз-
ни, а его дочь Нора сейчас известный 
американский психиатр.

У них аллергия на нашу страну

Будущий глава ВЧК Феликс 
Дзержинский в октябрьские 
дни 1917-го организовывал 
отряды Красной гвардии в 
Москве. Его жена Софья с 
6-летним сыном Яном тогда 
были в швейцарском Лугано. 
Позже Ян Феликсович рабо-
тал инженером-конструктором. 
Трудился в Коминтерне и в ап-
парате ЦК, до 1953-го жил в 
Кремле.

Сын Дзержинского не вспо-
минал революционные годы 
(был слишком мал), однако 
помнил отца как человека су-
рового и требовательного, но 
сердечного и заботливого.

- Отец мне прививал пре-
жде всего любовь к социали-
стической Родине, смелость, 
любовь к труду, вежливость, 
скромность. Он не любил чи-
тать мораль, а воспитывал лич-
ным примером. Больше всего 
ненавидел ложь, лицемерие 
и мещанскую сентименталь-
ность, не имеющую ничего 
общего с настоящим глубоким 
чувством, - говорил наследник 
главного чекиста страны.

По словам Яна, Феликс Эд-
мундович из частых тяжелых 
командировок писал нежные 
письма. Так, в феврале 1922-го 
глава ВЧК писал сыну:

«Поезд везет меня из Омска 
в Новониколаевск, трясет, и 
буквы мои становятся похо-
жими на твои. Они качаются 
и шлют тебе поцелуи и привет. 
Чувствую себя хорошо - работы 
много. Поцелуй от меня маму 
14 с половиной раз, а сам будь 
здоров».

Дзержинский-младший вспо-
минал о том, что не раз повто-
рял ему отец:

- Мы, коммунисты, должны 
жить так, чтобы трудящиеся 
видели - победой революции 
и властью мы пользуемся не 
для себя, а для блага и счастья 
народа.

Ян называл отца «несгибае-
мым апостолом революции», ко-
торый «любил грозу, когда море 
бушевало, а он часами сидел на 
берегу, бросая в воду камушки 
и восхищаясь этой разбушевав-
шейся грозной стихией».

Сын Дзержинского говорил, 
что от отца он слышал: «… мы 
не новая аристократия, мы слу-
ги народа».

Ян Дзержинский умер в 49 
лет и был похоронен на Ново-
девичьем кладбище. А внук 
главы ВЧК Феликс Янович 

Дзержинский стал доктором 
биологии, руководил лаборато-
рией эволюционной морфоло-
гии имени Северцова. О знаме-
нитом деде отзывался кратко 
и уважительно (так как знал 
о нем лишь из рассказов ба-
бушки Софьи Сигизмундовны). 
У него родились сын Кирилл, 
ставший ихтиологом, и дочь 
Ольга Дзержинская, заслу-
женная артистка России, кон-
цертмейстер.
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Правнук Льва 
Троцкого Эстебан 

Волков у памятника, 
установленного 

на могиле Троцкого 
в Мексике. На фото 

справа - старший сын 
«демона революции» 
от союза с Натальей 
Седовой Лев Седов.
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Сын Дзержинского Ян 
(в центре) 

и внук Феликс Янович 
(на фото справа).

А Феликс-то не железный!

    винят в революции царя, 
   не любят Россию Отпрыски 

«временного»
Сыновья Александра Керен-

ского, главы Временного прави-
тельства, которое свергли Ленин со 
товарищи в октябре 1917-го, стали 
известными людьми.

Старший сын Олег в свои 12 лет 
в январе 1918-го в Петрограде уча-
ствовал в демонстрации в поддержку 
Учредительного собрания, ссылался 
в Коми, позже через Эстонию пере-
брался в Англию, где стал всемирно 
известным инженером по возведе-
нию мостов.

Атмосферу революций 1917-го он 
вспоминал так:

- Это была сумасшедшая жизнь. Я 
стоял в толпе у дворца Кшесинской 
и слушал выступление, не уверен - 
Ленина или Троцкого. Революция в 
моей школе была встречена с вооду-
шевлением - не помню, чтобы кто-то 
высказывался против. Тогда приеха-
ли из-за границы дети Троцкого и 
поступили в нашу школу. А там все 
не очень любили большевиков. Наша 
школа на Шпалерной была передо-
вая. Мы все считали себя кадетами 
или эсерами. И этих двух мальчи-
ков начали притеснять. Да так, что 
те вынуждены были уйти. Они были 
хорошие ребята, но из-за отца им 
пришлось несладко.

А вот что сын Керенского расска-
зывал о самой революции и о том, 
что за ней последовало.

- Октябрьский переворот был очень 
страшный. Мы поняли, что все по-
гибло. Пришел наш старый друг, ад-
вокат и пригласил переехать в его 
квартиру. Отец тогда исчез. На вто-
рой день от него пришли и передали 
маме револьвер. В два часа ночи 
пришел молодой нахальный студент 
в сопровождении солдат, вызвал ма-
му и убеждал ее, что если она ему 
скажет, где отец, то он его спасет. 

К весне 1918 года исчез из продажи 
хлеб, в 1919-м еще хуже, а в 1920-м 
совсем плохо.

Внук Керенского, тоже Олег, стал 
театральным критиком, близким дру-
гом звезды балета Рудольфа Ну-
риева, сыграл своего деда в фильме 
«Красные», получившем «Оскар». 

Другой внук Керенского, Степан, 
выбрал путь рок-музыканта в Брита-
нии. Он почти забыл русский и о роли 
деда говорил по-английски:

- Многие считали, он был в ответе 
за хаос в России. Когда дед умирал 
в нью-йоркской больнице в 1970-м, 
там были медсестры русского про-
исхождения. Они отказывались да-
же прикасаться к нему - 89-летнему 
старику, умирающему от рака. Эти 
женщины тоже считали, что Ке-
ренский виноват в революции. Но 
Октябрьскую революцию начал... 
Николай Романов (последний им-
ператор. - Ред.).
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Александр 
Керенский 

и его 
старший 
сын Олег 
(на фото 
внизу). 
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Андрей АБРАМОВ

ВЗЯЛИ ПРЯМО ИЗ ВЕНЫ
Скромное обаяние милли-

ардера: хлопковый спортив-
ный костюм с капюшоном, 
на ногах - рэперские крос-
совки без шнурков (предыду-
щую ночь бизнесмен провел 
в изоляторе), задумчиво-
печальный взгляд в пустоту. 
Место действия - Таганский 
суд Москвы, дата - 4 ноября. 
Самому известному бизнес-
тренеру России Аязу Шабут-
динову избирают меру пре-
сечения. Дело возбуждено 
по статье «мошенничество 
в особо крупном размере», 
по ней коучу грозит до 10 лет 
тюрьмы.

Задержали 32-летнего бло-
гера и бизнес-тренера днем 
ранее. «Золотой мальчик» 
прилетел из Вены и даже, как 
говорят, чемоданы не успел 
распаковать. Большую часть 
времени блогер живет за гра-
ницей, а в Москву заглянул, 
чтобы презентовать свое но-
вое реалити-шоу «Бизнес на 
прокачку».

- У нас учатся 20 тысяч 
студентов. Заявлений на ме-
ня всего восемь, от бывших 
учеников. То есть это мень-
ше 1%, - объясняется в суде 
Аяз. - Я бы хотел находить-
ся со своими двумя детьми и 

гражданской супругой. Готов 
содействовать следствию.

За 2023 год доход Аяза - 300 
млн рублей. Эту сумму озву-
чивает его адвокат Никита 
Апаликов. Общая же сумма 
исков к блогеру - 4 млн 125 
тысяч рублей. Адвокат от-
мечает: дескать, доходы 
бизнесмена приличные, а 
все эти заявления - не уго-
ловщина, а гражданские 
разногласия. И решать их 
нужно не полиции и ФСБ 
(делом занимается и это ве-
домство тоже), а в мировом 
суде.

Но суд непреклонен: на 
время следствия Шабутди-
нов будет в СИЗО - ближай-
шие полтора месяца.

ОТКУДА ЛАЙКИ РАСТУТ
У Аяза миллионы подпис-

чиков, а денег еще больше. 
Например, за 2021 год выруч-
ка его группы компаний «Like 
Центр» составила 7,5 млрд 
рублей (по данным Smart 

Ranking). Это в 10 с лишним 
раз больше, чем у таких об-
разовательных грандов, как 
университеты «Сколково» и 
«Синергия».

Если в двух словах, Аяз с 
коллегами продают платные 

курсы, на ко-
торых учат 
вести бизнес. 
В этом и со-
стоит главная 
претензия от 
п о т е р п е в -
ших: учили, 
да не научи-
ли.

Как вы-
я с н и л о с ь , 
заявление 
в полицию 
подала быв-
шая слуша-
т е л ь н и ц а 
курсов На-
талья Ка-
листратова 

(это имя при-
водит сам «Like 
Центр»). Про-
верка по заяв-
лению началась 
еще 16 октября. 

В заявлении Калистратовой 
говорится, что ее ввели в за-
блуждение, убедив в «высо-
кой результативности обра-
зовательной программы», и 
причинили ущерб на 1,9 млн 
рублей.

Но не Калистратовой еди-
ной. Всего к уголовной статье 
пришито восемь заявлений - 
про них Аяз и говорил на суде. 
А еще, по данным Forbes, к 
компании «Like Центр» по-
дано не менее 70 гражданских 
исков - то есть люди требу-
ют только возврата денег и 
на посадке Шабутдинова не 
настаивают.

ГЛАВНОЕ - 
ВЕРИТЬ В СЕБЯ?

- Предварительно установ-
лено, что мужчина вместе с 
сообщниками (…) обещал 
научить любого желающего 
эффективной предприни-
мательской деятельности с 
получением сверхдоходов, - 
сообщает МВД.

Но суть уроков, как утверж-
дают потерпевшие, сводилась 
фактически к тому, что «на-
до верить в себя - и все по-
лучится».

Если суд признает дея-
тельность Аяза мошенниче-
ством, это станет ударом по 
всему инфоблогерскому це-
ху. И вся их работа, которая 
сейчас считается обучением, 
может быть признана пре-
ступной. Сейчас все обви-
нения в отношении «настав-
ников» возникают только в 
случаях, если они не запла-
тили налоги. Так было, на-
пример, в уголовных делах 
против Елены Блиновской, 
Валерии Чекалиной, Алек-
сандры Митрошиной.

- В отличие от той же 
Блиновской, у Аяза бизнес 
и бухгалтерия организова-
ны нормально. Несколь-
ко юрлиц, нет разных ИП, 
есть лицензия, ОООшка, 
АНОшка (АНО - автономная 
некоммерческая организа-
ция. - Ред.), - рассказывает 
Галина Горина, юрист, спе-
циализирующийся по со-
провождению информаци-
онного бизнеса. - Да, у них 
были истории с возвратами 
денег, но это гражданско-
правовая стезя, и непонятно, 
при чем тут полиция. На них 
неоднократно писали заяв-
ления на мошенничество - 
типа я вкладывал деньги, а у 
меня ничего не получилось, 
поэтому они мошенники. И 
ничего из этого не выходи-
ло. Думаю, и на этот раз все 
нормально у Аяза будет.

«Главного бизнес-
тренера России» 

арестовали 
по подозрению 

в мошенничестве.

ЕСТЬ ВЕРСИЯ

Он все подстроил 
ради пиара?

- Многие считают, что это сам 
Аяз для хайпа все подстроил,  - 
сказала «КП» известный бизнес-
тренер Алена Королева.  - У 
него же 3 ноября старт нового 
продукта «Бизнес на прокачку», 
там стоимость курса - до 1,5 - 2 
млн рублей. Аязу нужно привлечь 
к себе максимальное внимание, 
чтобы активнее шли продажи.

По словам собеседницы, бло-
гер уже использовал такой ме-
тод. Эта история, кстати, попала 
в СМИ  - о том, как некий биз-
несмен хотел взыскать с Аяза 
1,5 млн рублей через суд. Яко-
бы Шабутдинов обещал, что тот 
заработает 7 млн рублей, а в 
реальности вышло меньше - вот 
из-за недополученной прибыли 
он и стал судиться.

- Я этого человека знаю. Звоню 
ему: «Может, помощь нужна с 
юристами?» А он: «Да все нор-
мально, это мне Аяз за сотруд-
ничество заплатил», - рассказы-
вает Королева. - То есть сначала 
взаправду был иск, но потом Аяз 
взял ситуацию под контроль, все 
уладил, да еще и сделал себе на 
этом рекламу.

Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Весной нынешнего 
года, когда полиция 
начала «охоту» на 
известных блогеров, 
мы решили устроить 
журналистский экс-
перимент. И я пошел 
учиться к Аязу.

Начальный бесплат-
ный курс называется 
«Концентрат». Никуда 
ходить не надо - сейчас 
научиться бизнесу, го-
ворит Аяз, можно, не 
вставая с дивана, был 
бы ноутбук с интернетом 
под рукой.

Итак, вебинар начина-
ется. На экране  - Аяз: 
в маечке, пацанистый, 
свой в доску, с задор-
ным матерком и повад-
ками поп-звезды.

Вот первое задание 
для будущих миллионе-
ров. «Гуру» предлагает: 
разделите лист на три 
части. Посередине на-
пишите, какой у вас за-
работок сейчас. Слева 
проставьте число в 10 
раз меньше. А справа - 
в 10 раз больше. В ка-

кой части вы хотите на-
ходиться?

Ясен перец, все хо-
тят получать в 10 раз 
больше. Наставник тут 
как тут: предлагает по-
ступить к нему на плат-
ное обучение и готов 
предоставить работаю-
щий бизнес с доходом 
от 100 тысяч рублей.

Дальше - больше. Вот 
вам новый вопрос от «гу-
ру»: какой у вас должен 
быть прожиточный ми-
нимум?

«Миллион!»  - посыпа-
лось в чате. Аяз на это 
только снисходительно 
усмехнулся. Выдержал 
эффектную паузу и, воз-
высив голос, провозгла-
сил, что ваш прожиточ-
ный минимум - полтора 
миллиона! В месяц!

Публика в экстазе. И 
Аяз тут же анонсирует 
очередную программу - 
«Увеличь прожиточный 
минимум на 1,5 - 6 млн 
рублей в месяц и бо-
лее». Стоит этот супер-
курс 1,5 млн рублей.

Впрочем, попасть на 
обучение к самому Ая-
зу  - не у каждого най-

дется столько 
денег. По его 
словам, сам 
он ведет 200 
человек, за-
плативших по 
5 млн рублей. 
Теми, кто по-
проще, занимаются 
его выпускники - факти-
чески ретрансляторы. 
В их устах бизнес про-
ще, чем сбор яблок в 
урожайный год. Вот вам 
пара бизнес-идей от них:

- разместить объяв-
ление о продаже шубы 
чуть дороже, чем у про-
изводителя, но дешев-
ле, чем на рынке. Обяза-
тельно найдется тот, кто 
клюнет, пришлет предо-
плату, а ты из этих денег 
и шубу у производителя 
выкупишь, и себе комис-
сионные оставишь;

- посмотреть на 
Wildberries, что прода-
ется с высокой нацен-
кой, и продавать то же 
самое, но с наваром по-
меньше.

Можно бесконечно 
спорить о качестве та-
ких курсов, но это дей-
ствительно проблема, 

на которую не обраща-
ют внимания во многих 
наших университетах: 
не просто втолковать 
человеку книжные исти-
ны, а научить его делать 
бизнес на своих знаниях 
и умениях.

- Я учился в Ярослав-
ском госуниверситете, 
затем окончил маги-
стратуру Финансового 
университета при Пра-
вительстве России. 
Получил юридические 
знания, но меня нигде 
не учили, как зарабаты-
вать на этом,  - расска-
зал «КП» управляющий 
партнер консалтинговой 
компании «Частные Про-
екты» Егор Пугачев. - А у 
Аяза как раз учат орга-
низации бизнеса - рекла-
мировать свои услуги, 
продавать их, нанимать 
сотрудников, привле-
кать инвестиции…
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Путешествия, крутые машины, работающий как часы бизнес - 
Шабутдинов завлекал учеников картинками своей красивой жизни. 

Но мало кто смого заколачивать миллионы после его курсов...

Аяз, я попрошу остаться

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Как я учился в «Like Центре»

Снимок сделан в частном самолете, 
на борту которого, в воздухе, Аяз 
проводил свой тренинг. На диване 
- один из его студентов. На такую 

рекламу в соцсетях велись многие.
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Единое, качественное, для всех
С 1 сентября в школах страны введены 
единые федеральные образовательные 
программы. Объясняем, почему это 
важно для учеников и их родителей. 

Учебный год - 2023 во всех школах России начался с очень важ-
ных новшеств: были введены единые федеральные образователь-
ные программы. Это позволит укрепить единое образовательное 
пространство страны, уверены в Министерстве просвещения РФ.

- Сегодня мы строим суверенную систему образования. Федераль-
ным законом были утверждены основные общеобра-

зовательные программы - единые для всех школ. 
Они разработаны и утверждены по всем учеб-
ным предметам для всех уровней образова-
ния, - подчеркнул министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов (на фото). 

Почему это важно для родителей и учени-
ков? Единые федеральные образовательные 

программы гарантируют единое содержание 
школьной программы по всей стране, высокое ка-

чество рабочих программ, сочетание традиционных подходов в 
образовании и новаций. 

Еще недавно учителя сами определяли, чему будут учить на своих 
уроках. Это приводило к рассинхронизации учебных планов, нару-
шению преемственности обучения. Ни о каком равном доступе к 
качественному образованию не могло быть и речи. 

Скажем, учителя литературы могли использовать 9 (!) авторских 
учебных линий, все они входили в федеральный перечень учебников. 
Одно и то же произведение могло изучаться в разных классах. На-
пример, повесть Н. В. Гоголя «Тарас Бульба» предлагалась в разных 
учебных линиях в 6, 7 или 8-х классах. В проигрыше в итоге оказы-
вался ученик. Если семья переезжала в другой регион или просто 
переводила ребенка в новую школу - он рисковал не познакомиться 
с каким-то из произведений, а другое изучить по второму разу. 

Теперь, если ребенок переезжает из одного региона в другой, 
у него точно будет тот уровень знаний, который дается с учетом 
единых федеральных образовательных программ.

Единые федеральные образовательные программы не были спу-
щены в школы чиновниками - они прошли многоэтапную процедуру 
утверждения экспертами, обсуждались и тестировались вместе с 
учителями.

Преподаватели получают методическую поддержку и сопро-
вождение: в их распоряжении федеральные учебные планы, ка-
лендарные учебные графики, рабочие программы по предметам, 
федеральная рабочая программа воспитания. 

Создан портал «Единое содержание общего образования», им 
пользуются уже 3 миллиона человек. Для удобства педагогов 
разработаны онлайн-конструкторы по созданию рабочих про-
грамм и планов. Уже более 1 миллиона программ сделано в этом 
конструкторе! 

По мнению Татьяны Сухановой, кандидата педагогических 
наук, директора Института стратегии развития образования, 
конструктор рабочих программ делает работу педагогов проще. 
В нем можно прописать поурочное планирование (причем в ин-
теграции с библиотекой цифрового образовательного контента), 
лабораторные и практические работы, контроль знаний, есть 
функция выгрузки в электронный журнал. 

Все это позволит обеспечить равный доступ всем школьникам 
страны к качественному образованию.

 ■ МНЕНИЕ ПЕДАГОГА

Учитель может 
дать и больше! 
Майя МАЙСУРАДЗЕ, директор 
Гимназии им. Е. М. Примакова 
(Московская область):

- Территория России огромна, поэтому 
единая образовательная программа ста-
нет своеобразной планкой для всех обра-
зовательных организаций, будет основой 
и стандартом. Единые рабочие программы 
по предметам предполагают, что не будет 
разделов, которые не освоены детьми по-
тому, что автору учебника не нравится та 
или иная тема. 

При этом уверена, что единая образо-
вательная программа не ограничивает ни 
педагогов, ни высокомотивированных и 
талантливых детей. Каждый учитель из лю-
бой школы страны может выйти за рамки 
единой программы и дать ребенку больше - 
работать с дополнительными источниками 
информации. Должно сохраняться и раз-
нообразие методик преподавания.

Поддерживаю и инициативу по введению 
единого плана воспитательной работы для 
всех школ страны. Наши дети должны 
знать о памятных датах, связанных с исто-
рией России, об открытиях и достижениях 
наших соотечественников. Это помогает 
формировать гражданскую идентичность 
и уважение к духовным и культурным цен-
ностям страны, воспитывать ребят, кото-
рые в будущем будут успешно решать те 
сложные и важные задачи, которые стоят 
перед Россией.

Единые 
государственные 
учебники позволят 
избежать разночтений 
и дать качественные 
знания всем 
школьникам. 

- До конца 2025  года будут 
подготовлены государственные 
учебники по всем обязательным 
предметам, что позволит обе-
спечить качество, единство об-
разовательного пространства. 
Полный переход на новые учеб-
ники планируется осуществить 
в ближайшие пять лет, - говорит 
глава Министерства просвещения 
РФ Сергей Кравцов. - Нами уже 
создан первый единый государ-
ственный учебник по новейшей 
истории для 10 - 11-х классов. Он 
содержит два полностью синхро-
низированных курса - «Историю 
России» и «Всеобщую историю». 

Почему начали именно с исто-
рии? В мае 2021 года эксперты 
проанализировали рабочие про-
граммы по истории в школах раз-
ных регионов страны. Почти все 
они различались по содержанию. 
Мало того, почти в половине про-
грамм не было таких, казалось 
бы, очевидно необходимых тем по 
истории Великой Отечественной 
войны, как героическая защита 
Брестской крепости или оборо-
на Севастополя, Нюрнбергский 
процесс над нацистскими пре-
ступниками или суть плана «Бар-
баросса». 

С едиными образовательными 
программами и учебниками та-
кие ситуации исключены. Учеб-
ники истории для 11-го класса 
доставлены во все регионы к на-
чалу учебного года. 

Учителя истории отмечают со-
временный, структурированный и 
доступный подход к содержанию. 

Много живых историй, рассказов 
о людях и интересных фактов, 
меньше, чем раньше, дат и су-
хой статистики. По QR-кодам от-
крываются архивные документы, 
фото и видео по каждой теме. 
История - это же один из самых 
захватывающих и вдохновляющих 
школьных предметов!

Если семья переедет в другой город, ребенку 
не придется догонять сверстников или проходить 
темы по второму разу - у всех единые программы. 

Как меняется 
российское 
образование

ЦИФРЫ 
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Более 65 тысяч 
учителей

 тестировали
 программы 

для 1 - 9-х 
классов, 

более 15 тысяч - 
программы 
для 10 - 11-х 

классов. 

405 
рабочих 
программ 
по учебным 
предметам 
подготовлены 
к 1 сентября. 

 ■ О ВАЖНОМ

История без Брестской крепости? 
Такого уже не будет! 

И еще одно новшество, на 
которое обратил внимание 
научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян: почти 
треть тома по всеобщей исто-
рии посвящена странам Азии, 
Африки и Латинской Амери-
ки. Это позволит школьни-
кам узнать мир во всем его 
разнообразии. И, разумеет-
ся, вклад России в мировую 
историю отражен на страни-
цах нового учебника.
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Ценности

Навигаторы детства:

Чем занимаются советники по воспитанию
Новая должность появилась  
во всех школах России и многих 
колледжах и техникумах.

Воспитанию в российской системе образования сей-
час уделяется огромное внимание. В школах всех ре-
гионов страны, а также в трех тысячах колледжей и 
техникумов в этом учебном году работают советники 
директоров по воспитанию. Они становятся связую-
щим звеном между детьми, учителями и родителями.

- Именно советник - организатор школьного театра, 
спортивных секций, различных кружков, интересных 
просветительских мероприятий. Он - проводник в 
мир возможностей, которые открывает государство 
для каждого ребенка. Он - наставник, помогающий 
объединить школьный коллектив в дружную команду 
и выстроить личную траекторию развития каждо-
го подростка, - считает министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. 

Советники по воспитанию находятся в постоян-
ном диалоге с детьми, вовлекают их во всероссийские 
проекты, развивают школьные медиацентры, спор-
тивные, театральные и киноклубы. И обязательно 
взаимодействуют с родителями, чтобы найти ин-
дивидуальный подход к каждому ребенку и раскрыть 
его творческий потенциал. С педагогами они делятся 
опытом и генерируют совместные идеи - этому по-
могает участие советников в форумах федерального 
уровня. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Любовь к труду  
по учебнику 
не привить   

Закон о привлечении детей к общественно полез-
ному труду в школе был подписан Президентом РФ 
Владимиром Путиным в августе 2023 года. Что это 
значит? Школьники будут сажать деревья и цветы, уби-
рать школьную территорию, столовую или спортзал, 
оформлять класс к мероприятию, создавать костюмы 
для театральной постановки, помогать в библиотеке 
или музее... Отдельного разрешения родителей на это 
не требуется. 

К трудовому воспитанию, по словам Ольги Казако-
вой, председателя Комитета Государственной Думы по 
просвещению, можно отнести и участие в экологиче-
ских акциях, и помощь старшему поколению, и уход за 
памятниками. 

Участие в общественно полезном труде позволит уче-
никам попробовать себя в разных сферах и получить раз-
носторонний опыт, считают в Министерстве просвещения. 
А многие родители вспоминают свои школьные годы: да 
мы же тоже прибирались в классах, сажали деревья во 
дворе! Действительно, то, что для современных школьни-
ков в новинку, для предыдущих поколений - естественная 
часть школьной жизни. Тем более что взаимопомощь и 
созидательный труд входят в число традиционных цен-
ностей, на воспитание которых нацелена школа. 

Цифровое образовательное 
пространство тоже должно 
быть единым. А также безопас-
ным. Именно поэтому Минпро-
свещения и Минцифры создали 
федеральную государственную 
информационную систему «Моя 
школа» для учителей, родителей 
и школьников. Она поможет изба-
виться от излишней бюрократии, 
даст равный доступ к качествен-
ному образовательному контен-
ту и сервисам на всей террито-
рии страны. И ни в коем случае  

не заменит личное общение педа-
гогов с детьми, мамами и папами. 

- В эпоху цифровизации в до-
полнение к традиционным ин-
струментам нужно использо-
вать достоверные, прошедшие 
серьезную экспертизу электрон-
ные ресурсы. Поэтому в школах 
запущена государственная ин-
формационная система «Моя 
школа». Уже более 800 тысяч 
педагогов и более 870 тысяч уче-
ников зарегистрировались в ней. 
На платформе педагог получает 

доступ к Библиотеке цифрово-
го образовательного контента, 
который прошел экспертизу,  - 
рассказал о сути новшества ми-
нистр просвещения РФ Сергей  
Кравцов. 

ВОЗМОЖНОСТИ ФГИС 
«МОЯ ШКОЛА»: 

• электронный школьный 
дневник, журнал, расписание, 
а также облако для файлов и 
инструменты для работы с до-
кументами; 

• совместная работа педагогов 
с документами в режиме реаль-
ного времени; 

• портфолио учеников;
• тесты и тренажеры для от-

работки знаний;
• библиотека цифрового обра-

зовательного контента, в которую 
входят материалы для учителей 
и учеников по всем предметам: 
тексты, графика, аудио и видео. 

С начала года пользователи об-
ратились к ней уже более мил-
лиона раз! Учитель географии  

гимназии имени Подольских кур-
сантов в Московской области, фи-
налист проекта «Классная тема!» 
Павел Красновид назвал ее по-
лезным и удобным инструментом, 
позволяющим удивлять учеников 
и строить занятия по-новому. 

Развивается и платформа «Сфе-
рум»  - в ней уже более 15 мил-
лионов пользователей. Они об-
мениваются образовательным 
контентом, создают сообще-
ства школ и классов, проводят 
онлайн-уроки. 

 ■ В СЕТИ

Моя цифровая школа

 ■ ВЗГЛЯД ПРАКТИКА

Главный результат -  
поступки детей
Своим мнением с «КП» 
поделилась Алла ВОЛКОВА, 
учитель физики  
и информатики, заместитель 
директора гимназии № 12 
Липецка:

- Полное название должности - советник 
по воспитанию и взаимодействию с детски-
ми объединениями. И вторая часть работы 
является не менее важной. Современная 
школа ориентирована не только на передачу 
знаний, умений, навыков. Огромное внимание 
уделяется воспитанию ребенка, развитию 
его способностей. Причем одаренность мо-
жет быть проявлена в абсолютно разных 
областях. Это может быть академическая 
одаренность, одаренность в музыке, искус-
стве, спорте. Именно советник по воспита-
нию должен показывать родителям, детям 
и педагогам новые варианты развития. И на-
правлять ребенка туда, где ему действительно 
интересно, открывать ему возможности. Не 
случайно конкурс для отбора советников 
называется «Навигаторы детства». 

- Нужен ли советник по воспитанию во 
всех школах? Или, возможно, только в 
крупных, в гимназиях и лицеях? 

- Позиция Министерства просвещения - у 
ребенка должны быть равные возможности. 
Независимо от того, в какой школе он учится: 
малокомплектной сельской, крупной город-
ской, гимназии или лицее. Поэтому, конечно, 
во всех школах такие советники должны 
быть. На мой взгляд, в крупных школах они 
должны находиться только на этой долж-
ности, не являться совместителями. Иначе 
при огромной нагрузке учителя и классного 
руководителя на работу советника по вос-
питанию останется мало времени. А вот в 
школах, где немного детей, возможно, это 
будут совместители. Но проекты Российского 
движения детей и молодежи, «Орлят России», 
конкурс «Большая перемена» должны быть 
доступны каждому ребенку. 

- Что изменилось с появлением совет-
ника по воспитанию в вашей гимназии? 

- Появилось больше детских активно-
стей, причем инициаторами многих про-
ектов являются ученики. Но до этого с 
ними была проведена работа советника. 
Она заметна по тем поступкам, которые 
совершают дети. Наверное, это главный 
результат воспитания. 

Огромное внимание сейчас уделяется  
развитию способностей и талантов  

каждого ребенка. 
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КОНКРЕТНО

Более 30 тысяч 
советников
 по воспитанию работают 
в школах, техникумах 
и колледжах России. 
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Достижения

 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ

Грандиозная выставка «Россия» откры-
лась 4 ноября на ВДНХ. Достижениям 
нашей страны в области образования 
посвящена иммерсивная экспозиция, за-
трагивающая темы от дошкольного до ву-
зовского образования, а также отдельные 
выставочные пространства  - «Квантори-
ум», «Точка роста», «IT-куб», «Школьный 
спортзал». Гости 57-го павильона ВДНХ 
смогут «побывать» в федеральных детских 
центрах «Артек», «Орленок», «Смена», 
«Океан», «Алые паруса» и поучаствовать 
в мастер-классах.

Наши дети - золотые! 

Российские школьники 
блестяще выступают 
на международных 
олимпиадах.

- Мы вошли в десятку ведущих 
стран по качеству школьного обра-
зования в мире, - заявил министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов. 

Одно из самых ярких дости-
жений системы российского об-
разования - победы школьников 
на международных олимпиадах. 
Юные физики, химики, астроно-
мы доказывают всему миру, на-
сколько они талантливы и какие 
возможности для развития одарен-
ности каждого ребенка созданы 
в России. 

 ■ ХРОНИКА ПОБЕД

31 медаль завоевали российские школьники на 
шести международных олимпиадах в 2023  году: 
22 золотые, 8 серебряных и 1 бронзовую. До конца 
года наши таланты поборются за медали еще в двух 
международных олимпиадах - по астрономии и есте-
ственным наукам.

• Биология: на Международной олимпиаде 
в Эль-Айне (ОАЭ) наши школьники завоевали 4 меда-
ли - 3 золотые и 1 серебряную.

• Химия: на 55-й Международной олимпиаде 
в Цюрихе (Швейцария) российские подростки получили 
3 золотые и 1 серебряную медаль. 

• Физика: на 53-й Международной олимпиаде 
в Токио (Япония) 5 золотых медалей выиграли участ-
ники из России. 

- Хорошо, что в российской системе образования 
сохраняется дифференцированный подход, у ребят 
есть возможность в соответствии со своими способ-
ностями и интересами себя реализовать,  - счита-
ет Иван Иоголевич, замдиректора Физтех-лицея 
им.  П.  Л.  Капицы по олимпиадному движению.  
Три медалиста учатся в этом лицее. 

• Математика: на 64-й Международной олимпиаде 
в Японии 5 золотых и 1 серебряную медаль получили 
наши школьники. 

• География: на 8-й Европейской олимпиаде в Бел-
граде (Сербия) сборная России завоевала 8 медалей - 
2 золотые, 5 серебряных и 1 бронзовую. 

• Информатика: на 35-й Международной олимпиа-
де в Венгрии 4 золотые медали завоевали россияне. 
Это Гимран Абудуллин и Валерий Родионов из 
Казани, а также москвичи Иван Пискарев и Антон 
Степанов.

- Борьба была очень напряженной, российские 
школьники продемонстрировали волю к победе. По 
итогам первого дня самый младший из них, Гимран, был 
в «серебряной зоне», он так разозлился в хорошем 
смысле этого слова, что смог догнать,  - рассказал 
директор Высшей школы программной инженерии 
и руководитель Центра развития IT-образования Мо-
сковского физико-технического института Алексей 
Малеев. 

- Этот великолепный результат еще раз доказывает, 
что у нас создана эффективная система выявления 
и поддержки талантов, по всей стране появились 
условия для развития ребят и изучения передовых 
технологий и научных достижений. Продолжать по-
добную работу очень важно в условиях формирова-
ния технологического суверенитета страны, - оценил 
победу министр просвещения РФ Сергей Кравцов. 

 ■ КСТАТИ

Недавно глава Минпросвещения пред-
ложил создать программу поддержки по-
бедителей международных олимпиад и 
Всероссийской олимпиады школьников, 
а также учеников, которые набрали на 
ЕГЭ более 95 баллов. Они смогут пройти 
стажировки в госкомпаниях, посетить ве-
дущие научные центры. Первым таким ви-
зитом стала встреча триумфаторов олим-
пиады по биологии в ОАЭ с руководителем 
Федерального медико-биологического 
агентства Вероникой Скворцовой и 
учеными-биологами. 

- Для нас очень ценны такие стажи-
ровки. Мы можем своими глазами уви-
деть лаборатории, людей, которые там 
работают,  - поделилась впечатлениями 
золотая медалистка Алиса Тимонина, 
выпускница московской школы Центра 
педагогического мастерства, а теперь 
студентка биофака МГУ.  ■ КОММЕНТАРИЙ ПЕДАГОГА

Олимпиады - это вызов 
для одаренных учеников 
Какую роль в мотивации и развитии одаренных 
учеников играют олимпиады разного уровня? 
Вероника МУШКАРИНА, учитель иностранного 
языка в лицее № 95 Челябинска, уверена: 

- Задания олимпиадного уровня сложности отличаются от заданий 
на уроке. Это своеобразный вызов для одаренных учеников: «За-
дачки на уроке я щелкаю как орешки, а это уже что-то посложнее, 
что-то другое, нетипичное… справлюсь ли я?» Также присутствует 
элемент соревновательной игры: «Какое место я займу?» Мне кажет-
ся, очень важно принимать участие в олимпиадах разного уровня, 
будь то городской или международный этап, с позиции «сверить 
ориентиры»: где в этой системе координат нахожусь я, а где свер-
стники из моего города, области, страны. 

- Какие еще возможности для раскрытия талантов есть у 
школьников с выдающимися способностями? 

- Помимо уроков, на которых реализуются методики, направленные 
на обучение детей разного уровня подготовки, например, диффе-
ренцированное, личностно ориентированное обучение, существуют 
и система дополнительного образования, и профориентационная 
работа. Не говоря уже об образовательных возможностях вне стен 
школы: «Кванториумы», IT-кубы, театры и музеи. Возможностей дей-
ствительно много, благодаря им можно выстраивать индивидуальную 
траекторию развития для одаренных детей.

- Что бы посоветовали таким детям и их родителям? 
- Мое убеждение - все дети талантливы и одарены! Каждый в чем-

то своем. Самое сложное для нас, взрослых, как можно раньше 
это увидеть и поддержать. Очень важно разговаривать с ребенком 
и знать, что ему нравится. Например, если ученик математически 
одарен, ему могут не нравиться занятия по шахматам, но он за-
интересуется лего-конструированием, 3D-моделированием или IT. 

 ■ НАГРАДА 

В школы возвращаются  
серебряные медали

Лучшим выпускникам 2024 года будут вручать не 
только золотые, но и серебряные медали. Медали «За 
особые успехи в учении» II степени получат ученики, 
в чьих аттестатах не более двух оценок «хорошо», 
а все остальные - «отлично». И набравшие не менее 
60 баллов за ЕГЭ по русскому языку и еще одному 
предмету.

Если ребенок учился на отлично все школьные годы, 
проявил неординарные таланты и способности, но в 
выпускном классе получил одну или две четверки, это 
не повод оставлять его без награды. Наоборот, надо 
поощрить, замотивировать на дальнейшие успехи. 
Мотивация не только психологическая: по предвари-
тельной договоренности с Минобрнауки, за золотую 
медаль выпускник сможет получить дополнительно 
5 баллов к ЕГЭ, а за серебряную - до 3 баллов. 

Пятеро наших 
золотых медалистов 

Международной 
олимпиады по физике 
в Японии: Вячеслав 

Бобков, Роман Бурцев, 
Всеволод Доля, 

Александр Ершов 
и Егор Потапов.

Никита Петров из Казани 
завоевал «золото»  
на Международной  

химической олимпиаде 
в Швейцарии.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Более 400 новых школ 
планируется построить в 2023 году,
 в 1760 - сделать капитальный ремонт.

школ
 имеют 
свои 
спортивные 
клубы. 

85% Более 32 
тысяч 
школьных 
театров
появилось по всей стране.
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Победы школьников на международном 
уровне повышают престиж нашего образования?

Да, победы
 наших 
ребят - это 
гордость всей 
страны

Трудно сказать, 
но это - пример 
для школьников

Все еще 
есть куда 
стремиться

Мы уже давно 
на одной 
ступени 
с мировыми
 лидерами
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Над выпуском работали: редактор - Любовь МОРЕВА, дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Будущее

Школьникам покажут 
профессиональные горизонты 

Единая система 
профориентации 
с нового учебного 
года введена 
для всех учеников 
начиная с 6-го класса.

И еще одно новшество в 
школах - единая система проф-
ориентации. Все ученики на-
чиная с 6-го класса посещают 
занятия «Россия  - мои гори-
зонты». Введены они для то-
го, чтобы ребята могли позна-
комиться с перспективными 
профессиями, встретиться с 
взрослыми, достигшими успе-
ха в разных отраслях, узнать 
о современном рынке труда. 

Напомним, что в мае 
2023  года Президент РФ 
Владимир Путин поручил 
актуализировать программы 
профориентации школьников.

- С нового учебного года 
во всех школах внедряется 
единая модель профориен-
тации - профориентационные 
минимумы. Каждая школа вы-
берет один из его уровней: ба-
зовый, основной или продвину-
тый. В рамках профминимума 
в 6 - 11-х классах еженедельно 
по четвергам будут проходить 
занятия по профориентации 
«Россия  - мои горизонты»,  - 
рассказал подробности гла-
ва Минпросвещения Сергей 
Кравцов. 

Для ребят также проводятся 
профориентационные диагно-
стики и отраслевые занятия. 

- Этот проект - ответ на за-
просы родителей! - прокоммен-
тировал «КП» Алексей Гусев, 
ответственный секретарь Ко-
ординационного совета Нацио-
нальной родительской ассоци-
ации. - Профориентацией надо 
заниматься как можно раньше 
и самыми разными способами! 
Это и теоретическое знаком-
ство с современными профес-
сиями, и экскурсии на пред-
приятия и в институты. Очень 
важно профтестирование. 
Обычно его проводят в 8-м 
классе. Я считаю, что нужно 
проводить трижды  - не толь-
ко в 8-м классе, но и раньше, 
и позже, чтобы посмотреть 
устойчивость предрасполо-
женности ребенка к той или 
иной профессиональной дея-
тельности. 

 ■ ТРАЕКТОРИЯ

Выпускники 
стремятся в колледжи! 
Проект «Профессионалитет» 
расширяется, а среднее 
профессиональное образование 
становится модным. 

Колледжи и техникумы в последние несколько лет 
не просто востребованы у старшеклассников - они в 
моде! Новый импульс среднее профессиональное об-
разование (СПО) получило благодаря федеральному 
проекту «Профессионалитет». Он реализуется по ре-
шению Президента Российской Федерации Вла-
димира Путина и нацелен на создание принципиально 
новой модели подготовки квалифицированных кадров. 

В этом учебном году «Профессионалитет» расшири-
ли, появились новые кластеры по самым актуальным 
специальностям. Обучение ведется с использовани-
ем передовых технологий и в неразрывной связке с 
предприятиями - в этом суть нового подхода к СПО. 
Работодатель напрямую участвует в учебном процессе. 

Развивается чемпионатное движение - ребята де-
монстрируют, чему научились, становятся частью 
профессионального сообщества. В Великом Новго-
роде завершился чемпионат высоких технологий, 
недавно завершился Национальный чемпионат среди 
инвалидов и людей с ограниченными возможностями 
здоровья «Абилимпикс», и совсем скоро - в ноябре - в 
Санкт-Петербурге состоится финал чемпионата «Про-
фессионалы». 

- Больше 60 процентов выпускников девятых клас-
сов идут в колледжи. Это не значит, что они потом 
не продолжат обучение в вузах. Но значительная 
часть молодых людей после окончания колледжа 
идет работать. И это тоже очень важно, потому что 
у молодых людей поменялся запрос. Это прежде 
всего запрос на получение конкретной профессии, 
которая будет приносить конкретные деньги. Теперь 
надо, чтобы мы соответствовали этому запросу. 
Должно быть качественное образование, соответ-
ствующее оборудование и самое главное, что отлича-
ет «Профессионалитет», - трудоустройство. Человек 
должен после окончания колледжа сразу получать 
работу, - подчеркнул первый заместитель министра 
просвещения РФ Александр Бугаев.

«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» В ЦИФРАХ
• 149 новых кластеров проекта «Профессионалитет» открылись в России в этом учебном году, еще 71 кластер продолжил свою работу.
• Более 900 колледжей объединены в кластеры.
• 68 регионов России участвуют в проекте, на будущий год присоединятся еще 11.
• 24 отрасли получат сотрудников благодаря «Профессионалитету», в том числе IT, 

радиоэлектроника, сельское хозяйство, туризм, креативные индустрии, медицина, маши-
ностроение, металлургия, железнодорожный транспорт, легкая промышленность, атомная 
отрасль, фармацевтика, лесная промышленность, строительство.

Патимат ОМАРОВА, декан 
факультета специального 
(дефектологического) обра-
зования Дагестанского госу-
дарственного педагогическо-
го университета, победитель 
конкурса «Лидеры России»: 

- Какие навыки и компетенции 
нужны в XXI веке? Какие профес-
сии станут профессиями буду-
щего? Как эффективно готовить 
профессионалов для реального 
сектора экономики? Эти вопросы 
имеют первостепенное значение 
для нашей страны, а федеральный 
проект «Профессионалитет» - весь-
ма перспективный ответ на них.

Почему так важно развивать 
«Профессионалитет»? Прежде 
всего это возможность подготов-

ки специалистов с сокращенными 
сроками обучения в партнерстве 
с работодателями. Вовлеченность 
работодателей способствует га-
рантированному трудоустройству 
будущего выпускника колледжа.

Как член Всероссийско-
го сообщества наставников-
просветителей, рада отметить, что 
это еще и упор на наставничество, 
понимание роли которого так воз-
росло в Год педагога и наставника 
благодаря позиции нашего прези-
дента и активному продвижению 
Министерством просвещения РФ.

Ибо, на мой взгляд, рядом с мо-
лодым человеком или девушкой 
на начальных этапах их профес-
сионального становления должен 
быть мудрый и вовлеченный чело-

век, готовый делиться знаниями и 
опытом, вкладываться в развитие 
личности своих воспитанников. 

Как абсолютно влюбленный 
человек в Конкурсное движение 
профессионального мастерства 
людей с инвалидностью «Абилим-
пикс», хочу отметить, что это еще 
и новые возможности профессио-
нального развития и трудоустрой-
ства студентов с ОВЗ. Современ-
ное оборудование, цифровые 
технологии позволяют сделать 
это более доступным. 

Благодаря «Профессионали-
тету» все меньше сложностей с 
материально-техническими воз-
можностями инклюзивного про-
фессионального образования, 
но нам еще нужна работа по раз-

витию позитивного инклюзивного 
сознания граждан. 

И здесь важно отметить, что 
«Профессионалитет»  - это еще 
и шанс для наших ребят, возвра-
щающихся с СВО и, к сожалению, 
в результате полученных травм 
и инвалидности либо по причине 
смены своих профессиональных 
интересов нуждающихся в бы-
стром овладении профессией.

Сегодня «Профессионалитет» 
нам жизненно необходим. Он по-
зволяет обеспечить процесс им-
портозамещения необходимыми 
кадрами, адаптироваться к миру 
неопределенности с высокой ско-
ростью изменений и конкуренции, 
с осознанием России как мировой 
державы.

ПОЛЕЗНАЯ 
ССЫЛКА

И н ф о р м а -
ция о проекте 
«Профессио-
налитет»  - 
на портале 
япроф.рф.

 ■ МНЕНИЕ НАСТАВНИКА

В меняющемся мире надо 
быстро осваивать новые навыки 

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов считает 

профориентацию одним из приоритетов 
для современной школы. 

У выпускников 
сейчас есть все 

возможности для 
того, чтобы получить 

востребованную 
и интересную 
профессию.
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 СПО - это хорошая альтернатива 
высшему образованию 

 Рабочие профессии стали 
интересовать выпускников 

 Престиж СПО сильно вырос 
 Теперь СПО ассоциируется с развитием и успехом 

Как он повлиял на развитие 
среднего профессионального 
образования?

В России продолжает развиваться 
проект «Профессионалитет». 

42,9

26,2

16,7
 14,3
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Героями признаны дети самых разных возрастов.

Так поступил Так поступил 
бы каждый?бы каждый?

Оксана Шеметова («КП» - Хабаровск»), Иван РЕЗВУШКИН («КП» - Владивосток»).

То страшное утро 3 июля перевер-
нуло не одну жизнь. В жилом доме 
Хабаровска произошел пожар, и чет-
веро детей могли погибнуть, если бы 
не отвага 17-летнего юноши, который 
по счастливой случайности был не-
подалеку и пришел на помощь. Глеб 
Лебедев вынес на руках четырехлет-
него малыша, еще троих детей раз-
будил и двоих из них вывел на улицу. 
Он рисковал собственной жизнью во 
имя спасения людей. 

Глебу Лебедеву всего 17 лет, и, 
как отметил сенатор от региона 
Сергей Безденежных, несмотря 
на то, что по возрасту Глеб еще юно-
ша, по своим поступкам он самый 
настоящий мужчина.

- Наш парень - герой, он действи-
тельно большой молодец, мог пройти 
мимо, не заходить туда вовсе. Но он 
не растерялся, прошел в дыму и вы-
вел этих детей, фактически рискуя 
своей жизнью. Я считаю, это очень 
достойный поступок дальневосточ-

ника, - сказал редакции Сергей Без-
денежных.

В то утро парень гулял и вдруг уви-
дел вырывающиеся из окна второго 
этажа языки пламени. Хабаровчанин, 
не раздумывая, забежал внутрь и на-
шел в комнате четверых спящих де-
тей. В тот миг огонь уже захватывал 
пространство, все было в дыму. Глеб, 
рискуя собственной жизнью, подхва-
тил на руки четырехлетнего малыша, 
затем разбудил и вывел на улицу еще 
двух детей пяти и девяти лет. Самый 
старший ребенок сам выпрыгнул 
в разбитое окно.

С детьми все в порядке, все чет-
веро живы благодаря отважному 
юноше. Сейчас Глеб Лебедев учится 
в Хабаровске, но вскоре его могут 
перевести в учебное заведение мини-
стерства МЧС. Как сказал сенатор, 
парень сам этого хочет, и, вероят-
но, в будущем он станет отличным 
спасателем - все данные для этого 
у него есть.

- От нашего края уже несколько 
лет никого вот так в Совфеде не на-
граждали, хотя сама акция действует 
уже 10 лет. Власти региона помогли 
парню отправиться на церемонию, 
в частности, дорогу оплатило мини-
стерство образования,  - сообщил 
сенатор.

Как дальше сложится судьба ге-
роя - покажет время. Пока же Глеб 
наслаждается неожиданными кани-
кулами в Москве.

17-летний Михаил Манглюс из Пе-
тропавловска-Камчатского не за-
нимается борьбой или каратэ. Так, 
подтягивания, отжимания, брусья. 
Вместо спаррингов - несколько дво-
ровых драк. Сам себя Миша считает 
простым пацаном, но с этим можно 
поспорить. 

Декабрьским вечером 2022 года 
Миша гулял с друзьями в парке. Там 
они услышали женские крики. Два 

нетрезвых грабителя напали на жен-
щину. Один избивал жертву палкой, 
а второй пытался отобрать у нее су-
мочку. Сломав женщине ключицу, 
оба налетчика попытались скрыться 
с добычей, но тут появился Михаил. 
Вырвавший сумочку грабитель скрыл-
ся среди деревьев, а вот мужчина 
с палкой решил, что быстро уложит 
парня. И сильно об этом пожалел. 
Героический подросток скрутил пре-
ступника и целых два часа держал 
его, прижав к лавке, пока не появи-
лась полиция.

Второй мужчина далеко не убежал - 
поймали полицейские. А позже стало 
известно, что «преступные гении» ни-
где не работали и были неоднократно 
судимы. Ущерба они причинили на 34 
тысячи рублей.

После происшествия начальник 
УМВД России по Камчатскому краю 
Иван Кокухин вручил смелому под-
ростку почетную грамоту за активную 
жизненную позицию, мужество, само-
отверженность и грамотные действия, 

проявленные при пресечении совер-
шения преступления. Маме героя, 
Елене Михайловне, выдали благодар-
ственное письмо и выразили призна-
тельность за достойное воспитание 
сына. «Бумагой» не ограничились, до-
полнив грамоты новогодним подарком 
для Михаила - планшетом.

Как рассказал сам герой - это не 
первое подобное происшествие, в ко-
тором он выступил героем.

- В местный торговый центр «Пира-
мида» однажды в магазин парфюме-
рии пришел сумасшедший. Сначала 
он разделся догола и начал танцевать, 
а потом попытался задушить продав-
щицу. Я и еще один мужик смогли 
скрутить психа. Он орал и вырывал-
ся, но в этот раз полиция приехала 
быстро, - говорит Миша.

Сейчас парень учится в технику-
ме, куда он поступил после девятого 
класса. Михаил рассказал, что хочет 
отучиться на судомеханика, а затем 
поступить в вуз, после чего устроить-
ся по специальности.

Глеб Лебедев, ХабаровскГлеб Лебедев, Хабаровск

Два дальневосточ ника 
на церемонии «Дети-
герои» в Совете
Федерации получили
медали «За проявленное 
мужество». Им обоим 
всего по 17 лет, но они 
уже настоящие герои, 
спасшие не одну жизнь.

Михаил Манглюс, Петропавловск-КамчатскийМихаил Манглюс, Петропавловск-Камчатский
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ВЛАДИВОСТОК
То ли снег, то ли дождь, то ли лед

Приморский край попал под влияние циклона. Во Владиво-
стоке прошел ливневый дождь, который затопил чуть ли не 
весь город. Камень-Рыболов оказался под приличным слоем 
мокрого снега, а на Лесозаводск обрушился ледяной дождь. 

Больше всего пострадал именно Лесозаводск. Из-за не-
обычного дождя ледяной коркой покрылись деревья, про-
вода, машины, дома и улицы. Из-за резкого увеличения 
веса ветки деревьев ломаются и падают. В худших случаях 
падают деревья. В частности, при падении они задевают 
провода, которые (также покрыты ледяной броней) рвутся, 
оставляя жителей без электричества и связи. Непрерывно 
идут восстановительные работы.

Во Владивостоке же, чтобы поскорее избавиться от под-
топления, службы снимают решетки с ливневой канализации. 
МАГАДАН
Убери свои шины

На Колыме выросли штрафы за парковку на газонах. Ко-
лымчане все чаще нарушают правила. Сейчас максимальная 
сумма - три тысячи рублей. При этом тот факт, что на участке 
разрушен бордюр и повреждены насаждения другими во-
дителями, от наказания не освобождает.

- Газон - это поверхность участка земли без твердого по-
крытия, имеющая ограничение в виде бортового камня, иного 
искусственного или естественного ограничения, покрытая 
травянистой или древесно-кустарниковой растительностью 
естественного или искусственного происхождения либо 
предназначенная для озеленения,  - рассказали в админи-
страции Магадана.

Теперь штраф будет составлять от трех до шести тысяч 
рублей на граждан, от шести до 30 тысяч на должностных 
лиц и от 20 до 80 на юридических. Помимо этого,наказывать 
будут и за парковку на детских и спортивных площадках. 
ЯКУТИЯ
Впервые в истории

Якутянка Зарьяна Юмшанова победила на международном 
конкурсе красоты и таланта Mrs Unity World. Конкурс про-
ходил в Индии.

Зарьяна получила главный из пяти титулов - Mrs Unity World, то 
есть «Миссис единство мира». Организаторы разместили на сво-
ей странице в соцсети выход Зарьяны в национальном костюме. 
Его ей сшил Петр Винокуров по дизайну Василия Афанасьева.

Это вторая победа якутянки на конкурсах красоты. Ранее 
она получила «Гран-при Миссис Россия - 2022». 

Зарьяна родом из села Арылах Верхоянского района. В дан-
ный момент живет в Якутске, воспитывает дочь. Она коуч, 
духовный наставник, преподает международные курсы, учре-
дитель агентства недвижимости. 
САХАЛИН
Им 70 миллионов лет

Накануне диггеры на Сахалине в ходе палеонтологической 
экспедиции в верховьях реки Сусуя нашли окаменелости ам-
монитов - древних морских животных, которым не меньше 70 
миллионов лет. Аммониты имеют спиральную раковину с раз-
личными узорами и деталями.

Диггеры отправились в поисках конкреций - образований 
из камня, в которых застыли древние окаменелости, со специ-
альными кувалдами и молоточками. Там они нашли два экземпля-
ра полосатых аммонитов, которые аккуратно достали из камня. 
БЛАГОВЕЩЕНСК
Восемь тысяч километров

За 2023 год добытчики россыпного золота в регионах юга 
Дальнего Востока загрязнили больше восьми тысяч километров 
рек. Сотрудники благотворительного фонда «Сохранение Сибири 
и Дальнего Востока» в этом году вели спутниковый мониторинг 
загрязнений рек при добыче россыпного золота вместе с Цен-
тром спутникового мониторинга и гражданского контроля.

- Мы зафиксировали на Дальнем Востоке 213 случаев за-
грязнения взвесями рек ниже по течению от мест россыпной 
золотодобычи. Общая протяженность загрязненных участков 
водотоков составила 8119 километров. В целом, в сравнении 
с прошлым годом, ситуация не сильно изменилась. Где-то за-
грязнений стало чуть меньше, в некоторых регионах - немного 
больше, - рассказал руководитель фонда, участник обще-
ственного совета при федеральном агентстве водных 
ресурсов Александр Колотов.

Подготовили Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), Светлана 

СТЕПАНОВА («КП» - Якутия»), Наталья ВИРКУНЕН («КП» - 
Сахалин»), Юрий ГАФАРОВ («КП» - Благовещенск»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Михаил ГОРОХОВ («КП» - Якутия»)

Две девушки погибли 
в страшном пожаре 
в офисном здании Якутска.

27 октября войдет в историю Якутска, 
как день скорби. На проспекте Ленина, 3/1 
загорелось офисное здание. Внутри было 
множество людей, и самое страшное, что 
когда сработала пожарная сигнализация, 
никто не поверил, что это взаправду… 
В пожаре погибли две молодые женщи-
ны  - 30-летняя Александра Местникова 
и  34-летняя Айталина Стручкова. Еще 
девять человек пострадали, двое из них 
до сих пор в тяжелом состоянии. Корре-
спондентам «Комсомолки» удалось побы-
вать на месте страшного пожара.

БЫЛО ТЕМНО, КАК НОЧЬЮ
Рабочие выносят сгоревшие двери, эле-

менты интерьера, доски, панели из здания. 
Внутри еще ощутимо пахнет гарью. Все 
офисы не работают, а свет горит только 
на первом этаже (он меньше 
всех пострадал), там, где на-
ходится детский реабилитаци-
онный центр «Радуга».

Основной удар пришелся 
на четвертый этаж, там нахо-
дится эпицентр - злосчастный 
кабинет 422. Именно с него 
все и началось. Он выгорел 
дотла. Очевидцы расходятся во 
мнении, какой электроприбор 
загорелся. Самая вероятная 
версия: было включено много 
всего сразу. 

Обнаружил огонь охранник 
здания Андрей, он рассказал: 

- Спустился человек с 4-го 
этажа и сказал, что из 422-го 
кабинета идет неприятный запах 
гари. На пульте у меня тоже за-
пикало. Мы взяли ключи и поднялись туда 
на лифте. Идем по коридору, никакого дыма 
нет. Только запах гари. И бежит хозяйка ка-
бинета Виктория, нас догнала в коридоре. 

Взволнованно говорит, 
что у  нее в  кабинете 
остался включенный ку-
лер, паникует, в общем. 
А я смотрю и думаю: че-
го из-за кулера панико-
вать. Открываю дверь, 
и меня как шибануло. 
Там такой дым стоял, 
даже окна не было вид-
но и темно, как ночью. 
Схватил огнетушитель, 
начал поливать, но по-
том из-за дыма стал 
«уплывать», сильно 
надышался. Присел 
на корточки, понизу 
меньше дыма. По-
следнее, что помню, 

там по всей стене, потолку 
и периметру окна - огонь. Очухался уже 
на лестнице.

Вызвали МЧС, сигнализация уже включи-
лась и работала вовсю, но никто не обращал 

внимания, полагая, что проходит учебная тре-
вога. На лестнице Андрей встретил людей, 
которые продолжали подниматься наверх, 
несмотря на звуки пожарной тревоги.

- Я всем кричу: «Бегом на улицу, пожар!» 
Оббежали кабинеты 3-го и 4-го этажа. А вни-
зу детский центр, там родители с детьми, но 
они сразу вышли. 

ИСПУГАЛИСЬ И ЛЕГЛИ НА ПОЛ
Как рассказала одна из работниц зда-

ния, погибли девушки из 612-го кабинета, 
расположенного на 6-м этаже. Александры 
не стало в тот же день (она скончалась 
в машине скорой помощи), а Айталина 
двумя днями позже, в реанимации. 

- Разговаривала с арендатором, чья со-
трудница погибла в машине скорой, а вто-
рая - клиентка, умерла в больнице. С ее 
слов, они открыли дверь, вышли, увидели 
сильный дым. Испугались, хотели спустить-
ся на лифте, но он уже не работал. Ну, 
какой лифт  - пожар же. Это же во всех 
инструкциях написано, что нельзя пользо-

ваться лифтом во время пожара.
Ни арендатор, ни ее сотрудницы не зна-

ли, где находятся пожарные лестницы. 
Это легко объяснимо, их офис находится 
прямо напротив лифта. Они всегда только 
им и пользовались. Спускаться по главной 
лестнице они испугались и запаниковали.

- Девушки легли на пол возле кабинета 
в коридоре, где в итоге угорели до смерти. 
А начальница зашла обратно в кабинет. Она 
тоже надышалась дымом, но хоть жива 
осталась. Я спрашиваю: «А почему вы их 
не затащили в кабинет?» Она дает только 
невразумительные объяснения.

В офисном здании расположены 
десятки фирм.

Дальний Восток: ЧП

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Активность вулкана Клю-
чевская Сопка начала резко 
усиливаться в середине октя-
бря, а в начале ноября, 1-го 
числа, произошло мощное из-
вержение. Из-за схода грязе-
каменных потоков ограничи-
ли движение на двух участках 
трассы Мильково - Ключи - 
Усть-Камчатск. Максималь-

ная высота одного из пепловых 
столбов достигла 14 киломе-
тров над уровнем моря. 

И хоть извержение продол-
жается, сила вулкана посте-
пенно ослабевает. Высота пе-
пловых столбов варьируется 
от 5 до 9 километров над уров-
нем, а на пострадавшей трассе 
возобновили движение.

Когда 1 ноября произошло 
мощное извержение, Ключев-
скому присвоили красный код 

авиационной опасности. Как 
рассказал директор Камчат-
ского филиала Федерально-
го исследовательского центра 
«Единая геофизическая служба 
РАН» Данила Чебров, еще в ок-
тябре ученые пришли к вы-
воду, что высота пепельного 
столба может достичь 12 кило-
метров, а то и больше, и про-
гнозы подтвердились. 

- Это один из самых молодых 
вулканов в Ключевской груп-

пе, но за семь тысяч лет он раз-
вился до высоты в 4754 метра. 
Извергается он раз в четыре го-
да, и его «запасов» хватит еще 
на несколько сотен тысяч лет. 
Дело в том, что Ключевская 
группа находится в централь-
ной камчатской депрессии, то 
есть на большом блоке пород, 
который перемещается, из-за 
чего происходит плавление 
и образование магмы, - рас-
сказал профессор кафедры пе-
трологии и вулканологии гео-
логического факультета МГУ, 
директор минералогического 
музея имени Ферсмана Павел 
Плечов.

Туристам и любителям экс-
тремальных видов спорта на-
стоятельно рекомендовали не 
приближаться к вулкану, ведь 
температура пирокластиче-
ских пластин достигла 1000 
градусов. 

Несмотря на то, что все это 
звучит жутко, опасность от из-
вержения вулкана представля-
ет только пеплопад. Причем 
угрожает он не только технике, 
но и людям.

- Основную часть вулкани-
ческих осадков уже унесло 
в сторону Тихого океана. Но 
хочу отметить, что пепел со-
всем не безобиден. По сути 
своей это вспененное стек-
ло, и если оно попадет в ды-
хательные пути, на слизистую 
оболочку или в кишечник, то 
в лучшем случае вызовет раз-
дражение, а в худшем - при-
ведет к гибели.

Как и предсказывал вулкано-
лог Дмитрий Мельников, актив-
ность вулкана начала спадать 
2 ноября. 

И вроде бы можно выдо-
хнуть. Но уже на следующий 
день выбросы пепла на более 
чем пять и восемь киломе-
тров в высоту продолжились. 
Код авиационной опасности 
сменился на оранжевый - это 
предпоследний уровень угрозы 
для воздушных судов. Но то, 
что сюрпризы природы невоз-
можно предсказать точно, не 
может не пугать…

Фото: Юрий Демянчук/
ИВиС ДВО РАН.

Ключевской показывает мощьКлючевской показывает мощь
Камчатский Камчатский 

вулкан наделал вулкан наделал 
немало шуму немало шуму 

 ТРАГЕДИЯ

Подумали, что учебная тревога

ОФИЦИАЛЬНО

СУ СК РФ по Якутии завел 

уголовное дело по ч.1 ст.109 

УК РФ (причинение смерти по не-

осторожности). Максимальное 

наказание по этой статье - лише-

ние свободы до двух лет. 

После того как стало известно 

о гибели двух человек, скорее 

всего, статья будет переквали-

фицирована на более тяжелую - 

ч.3 ст.109 УК РФ (причинение 

смерти по неосторожности двум 

или более лицам). Здесь макси-

мальное наказание - лишение 

свободы до четырех лет.
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Так сейчас выглядит 
сгоревший этаж.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

После резонансного пожара в Якутске 
прошли тренировочные эвакуации торго-
вого центра и офиса «Мои документы». 
Увы, снова подтвердилось, что некото-
рые посетители игнорируют пожарную 
тревогу и не эвакуируются из здания.
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Градоначальник 
осмотрел 
благоустроенный 
сквер в Хабаровске

Хабаровск становится краше с 
каждым днем. Все это благодаря 
комплексной работе городских, 
краевых и федеральных властей. 
Множественные программы по-
зволяют улучшать городскую 
среду по всей стране. Прекрас-
ный пример этому - тематиче-
ский сквер «Большой Хехцир», 
открытый на улице Ворошилова 
в Хабаровске.

Средства на облагораживание 
сквера поступили по федераль-

ному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». 
По итогам голосования, прохо-
дившего в 2022 году, именно 
эта территория набрала больше 
всего голосов.

-  Каждый житель города мо-
жет повлиять на судьбу парков, 
скверов и площадей Хабаров-
ска. Голосование в рамках реа-
лизации федерального проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды» национального 
проекта «Жилье и городская 
среда», инициированного пре-
зидентом страны Владимиром 
Путиным, проходит ежегодно. 
И с каждым годом голосующих 

становится все больше. Именно 
благодаря нацпроекту в 2023 
году Хабаровск пополнился пя-
тью прекрасными скверами. А в 
2024-м обустроят площадки на 
улице Аксенова, в Кировском и 
Краснофлотском районах горо-
да, - рассказал мэр Хабаровска 
Сергей Кравчук.

Сквер «Большой Хехцир», со-
стоящий из двух участков, обо-
шелся в 29 миллионов рублей.

- Нам удалось договориться с 
предпринимателями - они обо-
рудовали рядом со сквером 
современную остановку обще-
ственного транспорта и торговый 
павильон за свой счет. Благодаря 
взаимодействию мэрии и бизнеса 
нам удается создавать комфорт-
ные условия для хабаровчан, - до-
бавил мэр.

Пообщавшись с сотрудницами 
павильона, Сергей Кравчук выяс-
нил, что после открытия сквера 
и обновления остановки повыси-

лось количество покупателей - им 
комфортно в уютной торговой 
точке, радует и ассортимент.

Основная достопримечатель-
ность сквера «Большой Хехцир» -  
изобилие топиарных фигур. К 
слову, для того, чтобы отдых был 
еще и познавательным, в сквере 
установлены информационные 
стенды о каждом животном, чьи 
скульптуры стоят на площади. 
Для активного и пассивного от-
дыха в сквере оборудованы ка-
чельные комплексы, лавочки и 
детская площадка.

- При проектировании сквера 
мы учли то, что сквер располо-
жен рядом с жилыми домами, 
поэтому сделали его тихим. 
Нет шумных молодежных раз-
влечений и воркаут-площадок, -  

рассказала председатель ко-
митета администрации Хаба-
ровска по управлению Инду-
стриальным районом Мария 
Матаева. 

Она также отметила, что Ин-
дустриальный район - ближай-
ший к Хехциру. Поэтому на этапе 
проектирования авторы предус-
мотрели, чтобы в сквере уста-
новили фигуры, изображающие 
животных, которые обитают в 
заповеднике.

Чтобы отдых был безопасным, 
а сквер радовал жителей Хаба-
ровска как можно дольше, вско-
ре на его территории подключат 
системы освещения и видеона-
блюдения. А уже в следующем 
году его озеленят - высадят цве-
ты, кустарники и деревья. 

 ■ ЭКОНОМИКА

Топиарные фигуры - главная фишка сквера.
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Сергей Кравчук:Сергей Кравчук:    
«Благодаря взаимодействию мэрии и бизнеса нам удается «Благодаря взаимодействию мэрии и бизнеса нам удается 
создавать комфортные условия для хабаровчан»создавать комфортные условия для хабаровчан»

 ГОРДОСТЬ

Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Якутянке Татьяне Юдинцевой 
присвоено звание «Мать-героиня».

Татьяна вместе с мужем Павлом родила и воспитывает 14 детей. 
Женщина трудится кастеляншей в школе-интернате имени Г. М. 
Василевич. Большая дружная семья проживает в селе Иенгра Не-
рюнгринского района. Кстати, это уже вторая высокая награда семьи 
Юдинцевых - в 2018 году они получили из рук президента страны 
орден «Родительская слава».

В Южную Якутию Юдинцевы приехали в 1997 году, а в 1998 году 
у них родилась первая дочь.  Сегодня старшие дети Галина, Елена, 
Сергей и Екатерина с красными дипломами окончили свои учебные 
заведения и уже работают. Сыновья Тимофей, Владимир и Александр - 
студенты. А младшие Людмила, Евгений, Ирина, Марк, Маргарита, 
Наташа и Анита еще учатся в школе. 

Все дети в семье Юдинцевых очень дружны между собой, за-
ботятся друг о друге. Они хорошо учатся, играют на музыкаль-
ных инструментах, занимаются спортом. А пример им подают 
родители, которые уделяют очень много времени и внимания 
воспитанию детей, развитию их интеллектуальных и творческих 
способностей.

Число счастья - 14Число счастья - 14

В семье Юдинцевых - 14 детей!
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Новые и хорошо забытые 
маршруты позволят 
путешествовать чаще.

Морское сообщение свя-
жет Владивосток с Магаданом 
и южнокорейским Сокчхо. 
В первом случае инициато-
ром является стивидорная 
компания  ООО «Камчатское 
морское пароходство», кото-
рая заинтересована в грузовых 
перевозках. Появление нового 
игрока на этом рынке увеличит 
конкуренцию и снизит время 
доставки товаров в Магадан-
скую область.

Регулярные перевозки 

по маршруту Владивосток - 
Магадан - Восточный - Вла-
дивосток будет осуществлять 
теплоход «Владимир Мясни-
ков». В приморской столице 
базовым портом для него ста-
нет терминал Назимова.

Судно может доставлять ши-
рокую линейку грузов - от кон-
тейнеров до тяжелой техни-
ки - как в межпортовом, так и 
в смешанном железнодорож-
но-водном сообщении. Кроме 
КАСКО грузовые перевозки 
между Владивостоком и Ма-
гаданом осуществляют Даль-
невосточное и Сахалинское 
морские пароходства.

С южнокорейским городом 
история еще интереснее. Па-
ромное сообщение между Рос-

сией и Сокчхо было прервано 
в 2014 году. Терминал порта 
южнокорейского города был 
заброшен около девяти лет, а в 
апреле его продали частному 
лицу. 

Компания JS Shipping уже 
получила лицензию. В проб-
ном режиме маршрут могут 
запустить в ноябре. Первое 
время автомобильный паром 
будет доставлять из одной 
точки в другую пассажиров, 
грузовые перевозки предпо-
лагается развивать поэтапно. 
Паром сможет принимать 700 
пассажиров, 150 контейнеров 
и 350 автомобилей. Предпо-
лагается, что рейс будет осу-
ществляться два раза в неделю.

Фото: Вадим ПОПОВ

Владивостоку заново Владивостоку заново 
открывают мореоткрывают море
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Самый маленький по площади реги-
он Дальнего Востока на конкурсе пред-
ставляет капитан полиции Владислав Зу-
ев - старший участковый уполномоченный 
полиции МО МВД России «Биробиджан-
ский». Родился он в 1993 году в Биробид-
жане, учился в средней образователь-
ной школе № 11. С детства увлекается 
спортом - лыжами, коньками, вольной 
борьбой.

В старших классах способный парень 
стал задумываться, какую профессию 
выбрать. На помощь пришел Тимофей 
Борисович (дядя Владислава), который 
работал в следственном комитете. Уму-
дренный опытом, он посоветовал юному 
родственнику связать свою судьбу со 
службой в милиции. И это сыграло ве-
сомую роль в дальнейшем становлении 
коренного биробиджанца.

- Дядя был для меня непререкаемым 
авторитетом, примером для подража-
ния. После школы я поступил в Амур-
ский государственный университет, где 
по специальности «Юриспруденция» 
изучал уголовное право. Закончил обу-
чение и сразу пошел в армию. Год отслу-
жил в инженерно-саперном батальоне 
в Хабаровском крае, многому научился. 
В декабре демобилизовался, вернулся 
в родной Биробиджан. И тут я встретил 
друга, который работал участковым. Ро-
ман позвал меня на работу в городской 
отдел полиции и фактически стал моим 
наставником - обучил азам профессии, - 
рассказывает Владислав.

Работа дала Владиславу еще и лю-
бовь. Биробиджанка Софья работает 
участковым уполномоченным, но тру-
доустроилась в тот же отдел полиции 
позже. Красивая, умная и ответствен-
ная девушка приглянулась Владиславу. 
Между молодыми коллегами возникла 
симпатия, которая переросла в сильное 
и глубокое чувство.

- Поженились мы с Софьей три года 
назад, на нашей свадьбе были и сослу-
живцы. Дочурке Полине уже два с по-
ловиной годика. Стараемся с супругой 
дежурить в разные смены, чтобы не 
оставлять ребенка дома без присмотра. 
Ну и каждый в нашей ячейке общества 
прекрасно понимает другую половинку, 
так как работаем мы в одном коллективе, 
в одном направлении.

Влюбленный в Биробиджан, уезжать 
с малой родины он не собирается. Да 
и для души занятие есть - в свободное 
время Владислав и Софья с удоволь-
ствием строят дачу, где намерены вы-
ращивать хороший урожай и в грядущих 
совместных отпусках наслаждаться спо-
койной семейной жизнью. Пусть ночные 
дежурства подождут…

За годы службы Владислав Зуев полу-
чил 14 поощрений, в том числе государ-
ственные и ведомственные награды, бла-
годарности от граждан. Начальство ценит 
способного сотрудника, который обладает 
даром убеждения, готов прийти на помощь 
нуждающемуся и проявить принципиаль-
ность в отношении нарушителя.

Представителем на конкурсе 
от суровой Колымы стал Вагиз 
Задин, участковый уполномо-
ченный полиции отделения МВД 
России по Среднеканскому рай-
ону Магаданской области.

- В 2013 году я окончил юри-
дический вуз в Башкортоста-
не, и тогда мой отец, бывший 
сотрудник МВД, посоветовал 
попробовать поступить в поли-
цию. Когда я обратился в отдел 
кадров полиции, мне предло-
жили работу участковым. В ито-
ге с 2014-го по настоящее время 
служу в данном подразделении. 
Мне предлагали должность опе-
ра, но так как быть участковым 
мне со временем понравилось 
и я привык ко всем тонкостям 
работы, то решил не менять 
подразделение, - рассказывает 
Вагиз.

Он отметил, работа участ-
кового заключается в доверии 
граждан, проживающих на его 
участке, он должен знать прак-

тически всех на территории, их 
образ жизни, профессии, заня-
тость, транспорт, номера теле-
фонов. Вагиз подчеркивает, что 
если участковый уполномочен-
ный заслужил доверие граждан 
своего участка, то жители бу-
дут предпочитать обращаться 
по всем вопросам к нему, а не 
в отдел полиции к соответству-
ющим специалистам. К тому 
же участковый чаще находится 
у них на виду, когда осущест-
вляет свою профессиональную 
деятельность. Это делает долж-
ность участкового своего рода 
универсальной.

- Я думаю, будет тяжело каж-
дому участнику конкурса. Но 
нужно надеяться на лучшее, 
народ со мной и я с ними. Так 
что себе я уже, можно сказать, 
доказал, что я народный участ-
ковый. И на своем участке, и по 
области. Но все равно уверен, 
что у меня есть все шансы 
на победу!

Хабаровский край предста-
вил капитан полиции Евгений 
Саяпин из Комсомольска-на-

Амуре. Сам он признается, 
что не ожидал оказаться среди 
финалистов регионального 
этапа конкурса, но был рад 
одержать победу. Теперь у не-
го есть все шансы стать луч-
шим участковым России.

- Хочется, конечно, по-
бедить. Мне важна победа, 
в первую очередь, для себя, - 
говорит Евгений.

Идея о службе в полиции 
возникла у Евгения после 
армии. Но путь к карьере 
в МВД занял долгие шесть 

лет. В 2011 году он устроил-
ся во вневедомственную ох-
рану, где проработал до 2017 
года. За это время смог по-
лучить высшее образование, 
после чего устроился на рабо-
ту участковым в Комсомоль-
ском районе.

- Я в должности с 2017 года. 
Мне нравится то, чем я за-
нимаюсь. Работа интересная, 
приходится много общаться 
с людьми, помогать им. Это 
главное в нашей работе.

Своим главным профессио-

нальным достижением Евге-
ний считает доверительные 
взаимоотношения с жителя-
ми района, которые ему уда-
лось выстроить за несколько 
лет. Люди помогают поли-
ции следить за порядком, но 
на работе не обходится и без 
форс-мажоров.

- Чаще приходится стал-
киваться с семейными кон-
фликтами, шумными соседя-
ми. Реагируем на сообщения 
о встрече людей с дикими жи-
вотными и агрессивными со-

баками. Бывают и странные 
случаи. Вот недавно женщина 
пыталась спуститься с пятого 
этажа по импровизированной 
веревке. Ее муж ушел, забыв 
оставить ключи. Она связала 
постельное белье и пыталась 
спуститься, но упала с тре-
тьего этажа. 

Кроме этого, Евгений по-
могает семьям и детям, на-
ходящимся в социально 
опасном положении. С на-
чала службы он уже получил 
21 поощрение.

Наши Дяди СтепыНаши Дяди Степы
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Морской регион представ-
ляет старший лейтенант поли-
ции из Лесозаводска Констан-
тин Ли. Окончив среднюю 
школу, Константин по-
ступил в Дальневосточный 
юридический институт МВД 
России в Хабаровске на фа-
культет «Правоохранитель-
ная деятельность». После 
получения диплома в 2020 
году вернулся в родной Ле-
созаводск, и с сентября того 
же года приступил к службе 
в подразделении участковых 
уполномоченных полиции. 
За этот период он получил 
почетные грамоты и благо-
дарности. На подконтроль-
ной участковому территории 
за 2023 год не было ни одного 
тяжкого преступления. Им 
выявлено 64 «администра-
тивки», 15 правонарушений 

против общественного по-
рядка, раскрыты уголовные 
преступления. 

Порой люди становятся по-
лицейскими, вдохновившись 
сериалами и фильмами, где 
храбрые сотрудники ловят 
преступников. Но в слу-
чае Константина примером 
для него стал реальный че-
ловек.

- В моей семье нет поли-
цейских, поэтому выбирал 
профессию самостоятельно. 
Когда мне было примерно 
лет пять, я потерялся в своем 
родном городе, так как про-
ехал свою остановку. Через 
некоторое время нашел ме-
ня именно участковый упол-
номоченный, в тот момент 
для меня он был как «су-
пергерой». С тех пор у меня 
и появилось желание связать 

свою жизнь с этой профес-
сией, - говорит Константин.

За три года работы произо-
шло немало событий, кото-
рые убедили Константина, 
что он не зря посвятил свою 
жизнь службе в полиции.

- Рассказать о конкретных 
случаях сложно, ведь за каж-
дым заявлением или матери-
алом проверки стоит чья-то 

история. Особую гордость 
я испытываю от настоящей 
помощи людям, ведь участ-
ковый ближе всего к нашим 
гражданам.

А поддерживает мужчину 
его любящая жена Анастасия, 
которая прошла с ним дол-
гий путь: школьная скамья, 
курсантские годы и начало 
профессиональной деятель-

ности. Брак они заключили 
после окончания института. 
И, конечно же, нельзя забы-
вать про родителей.

- Моя мать Наталья Анато-
льевна и отец Алексей Генна-
дьевич с детства прививали 
мне положительные каче-
ства, и это выручает в рабо-
те - помогать людям и вни-
кать в их проблемы.

От острова Сахалин в конкурсе 
участвует старший лейтенант поли-
ции, участковый уполномоченный 
УМВД России по городу Южно-
Сахалинску Евгений Кульчицкий.

- Работа участкового уполно-
моченого полиции - это, прежде 
всего, общение с гражданами, от-
сюда все сразу вытекает. Работа 
очень интересная и ответствен-
ная. Евгений Кульчицкий при-
шел к нам в 2019 году, а спустя 
год вступил в наши ряды. Со-
трудник грамотный, отзывчивый, 
коммуникабельный, не остается 
в стороне, помогает людям, - так 
коллегу охарактеризовала началь-
ник участковых уполномоченных 
УМВД России по Южно-Сахалин-
ску Олеся Лохвицкая.

Евгений, в зависимости от об-
стоятельств, работает по-разному: 
и профилактические беседы 
устраивает с людьми, и отраба-
тывает личные обращения разного 
характера. В 2021 году к нему по-
ступил нестандартный вызов.

- Сидели, занимались своей ра-
ботой. Поступил вызов, что в се-
ле Старорусское лебедя подстре-
лили. Ситуация для меня была 
в новинку, я узнал, что лебедь-
кликун - краснокнижная птица 
на территории Сахалинской обла-
сти. Изначально, конечно, ничего 
не удалось установить, было про-
ведено очень много мероприятий. 
Я этого лебедя в машине перево-
зил, договаривались с разными ве-
теринарными клиниками. Видно 
было, что у лебедя прострелена 

шея, думал, что получится изъять 
какой-нибудь патрон, назначить 
экспертизу и установить его при-
надлежность к оружию. К сожа-
лению, птицу спасти не удалось. 
А вот преступник попался слу-
чайно. Когда я занимался про-
филактическим учетом, то есть 
проверкой поднадзорных лиц, 
в ходе беседы один из них прого-
ворился про хобби. Он мне такой 
говорит: «А я неплохо стреляю! 
Были мы тут давеча со знакомым 
под Старорусским, между Берез-
няками, увидели лебедя и решили 
выстрелить». Я написал рапорт, 
что до меня такая информация 
дошла. Очень рад, что виновни-
ков удалось привлечь к уголовной 
ответственности, - вспоминает 
Евгений.

Подготовили Андрей САВЕЛЬЕВ, Александра ЯВИЩЕНКО, Александр СНЕГ («КП» - Хабаровск»), 
Анастасия АЛЯМКИНА («КП» - Владивосток»), Денис ДЕМИН («КП» - Сахалин»), Алина ТАРАБУКИНА («КП» - Якутия»). 

От Якутии на кон-
курсе старший лейте-
нант полиции из Ме-
гино-Кангаласского 
района Семен Дьяко-
нов. 34-летний муж-
чина признается, что 
с детства мечтал стать 
полицейским.

- В детстве я посмо-
трел много боевиков. 
Там служители закона 
отвечали на вызовы, 
ловили преступников 
и защищали граждан. 
Я решил, что когда вы-
расту, то начну работать 
в правоохранительных 
органах, - говорит он.

Дьяконов курирует 
четыре поселка - Пав-
ловск, Хаптагай, Рас-
солода, Хатылыма.

- Считаю, что участ-
ковый должен быть 
наравне с односельча-
нами и справедливым. 
Именно эти качества 
помогают мне найти 
с ними общий язык.

Всех ранее суди-
мых участковый зна-
ет в лицо. Ежедневно 
проверяет, где они на-
ходятся и что делают. 
Все данные обязатель-
но вносит в блокнот. 
Интересный факт - он 
всегда фотографирует 
подошву, в случае чего, 
это поможет быстрее 

раскрыть преступле-
ние.

Во время патруля 
в селе Павловск Се-
мен Дьяконов решил 
проверить один из до-
мов. Дверь долго не 
открывали, и он на-
чал стучаться в окно. 
Тут дверь распахивает 
женщина. Вниматель-
ный сотрудник поли-
ции сразу же заметил 
кровь на полу. И уточ-
нил, где находится ее 
сожитель. Женщина 
начала оправдываться, 
говорить, что муж уе-
хал. Заподозрив нелад-
ное, участковый зашел 
в одну из комнат. Там 
ее сожитель без созна-
ния лежал в луже крови 

с ножевым ранением.
Дьяконов вызвал 

скорую, затем позво-
нил в дежурную часть. 
Прогнозы врачей бы-
ли неутешительными, 
сказали, что до обеда 
пострадавший не до-
живет. Но мужчину все 
же удалось спасти. 

Выяснилось, что во 
время ссоры мужчина 
ударил женщину чу-
гунной сковородкой. 
В ответ она пырнула 
его ножом. Всплыли 
и другие подробности: 
в прошлом году сожи-
тель нанес ножевые 
ранения своей жене. 
Дьяконов смог выявить 
три факта преступле-
ния из одного случая.

Приморский крайПриморский край
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

После бутылки детско-
го шампанского позвонил 
бывшей воспитательнице 
из садика.

✱  ✱  ✱
- Какой у тебя тут вай-

фай?
- Кlаus 73.
- А пароль?
- Без пароля.
- Соседи будут интер-

нет качать!
- Это соседский.

✱  ✱  ✱
Рыбаки на похоронах 

коллеги умудрились еще 
и червей накопать.

✱  ✱  ✱
Почувствовала се-

бя такой крутой, когда 
написала в списке дел 
«купить землю».

Для цветов, конечно, 
но звучит хорошо.

✱  ✱  ✱
- Сарочка, к нам скоро 

придут Рабиновичи, так что 
спрячь серебряные вилки.

- Думаешь, украдут?!
- Думаю, узнают!..

✱  ✱  ✱
В семье интеллиген-

тов. Сын - отцу:
- Папа, мы не богаты 

финансово, но мы ду-
шевно богаты?

- Не позорь семью! Ду-
ховно мы богаты, духов-
но! Душевно мы больны.

✱  ✱  ✱
Женщина внимательно 

слушает мужчину, только 
когда он разговаривает по 
телефону с другой женщи-
ной.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Прожорливый жучок, чья 
«мать» всем известна из 
русской шуточной угрозы. 
7. Офис с выдачей зачеток 
студентам. 8. Глас испуга. 
10. Кузен оды. 11. «Скре-
жет железяк». 12. Какие 
часы спать не дают? 13. 
Что убивает файлы? 14. 
Изысканность роскоши. 
15. Чей сок добавляют 
в пунш? 18. Что хориста 
обогащает? 19. Цинизм в 
обратном смысле. 20. На 
чем детвора прыгает? 22. 
«... и черногорцы» среди 
пушкинских «Песен за-
падных славян». 23. Чем 
число обозначают? 24. 
Великий актер, учившийся 
в той же гимназии, что и 
Петр Столыпин с Фелик-
сом Дзержинским. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Их 

моют дожди, засыпает их 
пыль, и ветер волнует над 
ними ...». 2. Спонсор убий-
ства. 3. Что снимают на 
основе хита? 4. Военное 
затишье. 5. Какая Эмма 
пленила сердце адмира-
ла Нельсона? 6. Кот с 
замашками афериста. 9. 
История из ряда вон. 12. 
Где столуются в антракте? 
13. Преподобный Варфо-
ломей из рассказа Нила 
Геймана «Галантность». 
15. Что удаляют герою 
Тома Хэнкса из драмы 
«Голограмма для короля»? 
16. Завершение наоборот. 
17. Традиционный подарок 
педагогу на День учителя. 
18. Средство для макия-
жа. 21. «Плохи гвозди у 
меня - не вобьешь их пря-
мо. Так до нынешнего дня 
не готова ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кузька. 7. Деканат. 8. Вскрик. 10. Панегирик. 11. 
Лязг. 12. Будильник. 13. Вирус. 14. Шик. 15. Лимон. 
18. Пение. 19. Наив. 20. Батут. 22. Бонапарт. 23. 
Цифра. 24. Качалов. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ковыль. 
2. Заказчик. 3. Клип. 4. Перемирие. 5. Гамильтон. 
6. Базилио. 9. Казус. 12. Буфет. 13. Викарий. 15. 
Липома. 16. Начало. 17. Цветы. 18. Пудра. 21. Рама.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Полина 
ШЕЛЕМЕТЬЕВА, 

Пермь:

- Занимаюсь 
SMM, активно 

развиваюсь 
в модельной 

сфере. Увлекаюсь 
танцами 

и социальной 
психологией. 

Мечтаю 
прыгнуть 
в Skypark 

с самой высокой 
точки, поэтому 

адреналин - 
это про меня!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если у вас точеная 
кукольная фигура, 

как у Поли, 
то вы можете позволить 

себе облегающее 
трикотажное платье. 

Осторожнее 
с прозрачностью, 

а в остальном - все тут 
во имя соблазнительно 
безупречных изгибов. 

Любые несовершенства 
для данной модели платья 
строго противопоказаны, 
они будут точно видны.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 039 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 8 ноября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -8...-10 -8...-10 754 58% 2,3 м/с, ю-в 07.31 16.56 
Владивосток   +5...+7 +1...+3 766 65% 5,4 м/с, с 07.56 17.56
Хабаровск   -5...-7 -2...-4 763 72% 1,4 м/с, в 07.56 17.31
Южно-   0...-2 +3...+5 762 74% 2,8 м/с, с 08.21 18.04
Сахалинск
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